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Правда, в цехе № 16, где большая 
часть коллектива трудится ударно и 
эффективно, от отсутствия аппетита 
мало кто страдает. Но сейчас даже те 
редкие люди, вкушающие неохотно 
и помалу, придя в отремонтирован-
ную столовую, наверняка почувствуют 
острое желание плотно поесть. 

10 октября столовая цеха № 16 от-
крылась после ремонта. Но не только 
уютный интерьер будет теперь согре-
вать посетителей холодной осенью и 
зимой, но и с особой любовью приго-
товленные блюда.

Наталья Недотко, повар холод-
ных закусок, занимается исключи-
тельно приготовлением салатов. 
По-французски её должность звучит 
очень романтично – гардманже! Бы-
стрыми, едва уловимыми движениями 
ножа Наталья нарежет кубиком, со-
ломкой, дольками, брусочком любой 
овощ, а затем соединит в салаты «Не-
свижский», «Деревенский», «Мимо-
за»... 

Салат – очень трудозатратное блю-
до, поэтому в новой столовой, дабы 
облегчить тяжёлый труд повара, по-

явилось много современной кухонной 
техники. 

– Работаю на холодных закусках 
давно и очень рада, что теперь у меня 
появился помощник «Робокоп», кото-
рый быстро нашинкует капусту и 
нарежет большими и маленькими ку-
сочками овощи, – показывает Наталья 
Недотко техническую новинку. – Нам, 
поварам, легче, и время экономится. 
На кухне стало больше места. Душа 
радуется. Сегодня сделала 300 порций 
шести наименований закусок. 

Без пяти одиннадцать. Двери вот-
вот распахнутся перед посетителями. 
На раздаче всё готово, кассир занима-
ет своё место, а мы торопимся запечат-
леть кипятильник, который 100 литров 
воды мигом согреет, а ещё любопыт-
но увидеть протирочную машину для 
пюре, картофелечистку, новые ванны 
на мойке и посудомоечную 
машину. 

СТОЛЕТЬЕ  МОЛОДОСТИ  НАШЕЙ

ЗНАЙ НАШИХ!

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

23 ЗИМНЕЕ РАСПИСАНИЕ АВТОБУСОВСЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

4

Цвет хорошего аппетита

НА УРОВЕНЬ 
БОЛЬШОЙ СТРАНЫ 

Семён Рыбальченко, студент 
Верхнесалдинского многопро-
фильного техникума, успешно 
прошедший испытания двух ре-
гиональных туров конкурса «Сту-
дент года-2018», вышел во все-
российский заочный этап этого 
большого состязания. Его канди-
датура была одобрена компетент-
ным жюри в номинации «Профес-
сионал года».

– На этот конкурс я попал неожи-
данно для себя. Инициаторами за-
явки и включения меня в список пре-
тендентов стали педагоги нашего 
техникума. Сюрпризом стал и вызов 
на очный тур. 10 октября он прошёл 
в Екатеринбурге. Ощущения стран-
ные... Я почему-то чувствовал себя 
белой вороной. Может, потому что 
впервые участвую в таком меропри-
ятии, – поделился с «Новатором» 
Семён.

Стоит отметить, в номинации 
«Профессионал года» претендента-
ми на статус лучшего студента стра-
ны могут стать только молодые люди 
с хорошими достижениями в учёбе. С 
этим у Семёна проблем нет.

Кроме того, весной нынешнего 
года Семён Рыбальченко стал при-
зёром конкурса молодых профес-
сионалов WorldSkills в компетенции 
«Инженерный дизайн». В его портфо-
лио многочисленные победы на ре-
гиональных и местных олимпиадах 
по черчению. 

– В первый день конкурса в Екате-
ринбурге мы участвовали в деловых 
играх, тренируя коммуникацию. Нас 
разделили на команды и давали раз-
ные задания. Мы отвечали на вопро-
сы интеллектуально-познаватель-
ной игры «Рюхи». Ведущий называл 
малознакомое слово, а нам надо 
было написать, что оно обознача-
ет.  Было очень интересно и познава-
тельно, – рассказал Семён.

На второй день участники конкур-
са представляли самопрезентацию. 
Помимо чертежей, созданных в про-
грамме «Компас», Семён продемон-
стрировал жюри и болельщикам из-
делия, которые выточил на станках в 
мастерской техникума. 

Сейчас наш юный земляк готовит-
ся представить свою альма-матер и 
наш город на всероссийском уровне. 
Шансы выйти на финиш «Студента 
года-2018» у Семёна достаточно вы-
соки. 

Будем держать за него кулаки, по-
желаем достойно пройти сложные 
этапы конкурса и получить титул 
«Студент года-2018».

В обновлённом интерьере столовой – максимум тепла и энергии! Жизне-
утверждающие и располагающие оттенки идеально подходят для помеще-
ний, в которых приятно разделить трапезу с коллегами во время обеден-
ного перерыва на производстве. На производстве, где преобладают серые 
тона. Цвета томата, зелени, баклажана и свежевыжатого апельсинового 
сока на стенах зала столовой выглядят смело, но – к месту. Все эти цвета, по 
утверждениям психологов, повышают аппетит.
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Всё своё вожу с собой

Бронзовая направляющая втулка 
главного цилиндра пресса усилием 
1 500 тонн, рядом с которым фото-
объектив «Новатора» запечатлел 
мастера Арсения Вязовика и слеса-
ря-ремонтника Михаила Чернева, 
уже через несколько часов после 
съёмки отправилась в цех № 5. 

Там с неё, пришедшей в негодность, 
сняли мерки, чтобы создать точную ко-
пию детали. И пока бригады цеха № 50 
возвращают работоспособность других 
узлов пресса, втулку выточат и доставят 
обратно к агрегату. 

Самый маленький пресс цеха № 21 
остановили на 29 дней для капитально-
го ремонта в первые дни октября. 

– Пресс-1500 мы ремонтируем не в 
первый раз, предыдущий ремонт про-
водился три года назад. Но сейчас 
мы применяем абсолютно новый ме-

тод. Раньше, чтобы снять основные 
элементы агрегата, мы разбирали 
сам пресс практически полностью. 
На этот раз с помощью специально 
изготовленной оснастки мы демон-
тируем лишь часть узлов, например, 
подъёмные цилиндры. А другие детали 
просто перемещаем в такое положе-
ние, при котором они не помешают 
проведению ремонта, – рассказал Ар-
сений Вязовик.

Новая методика делает многие опе-
рации менее трудоёмкими и позволяет 
сократить сроки самого ремонта. 

– Одна из самых сложных операций 
– демонтаж направляющей втулки 
главного цилиндра. Её мы заменим на 
новую. Кроме того, заменим направля-
ющие, по которым движется рабочий 
стол пресса и 12 клиньев, отвечающих 
за точное расположение пресса. 

Ещё одним новшеством на участке 
ремонта стала передвижная кладовая. 
Это небольшой домик, в котором на 
стеллажах аккуратно и компактно раз-
ложен весь слесарный инструмент, не-
обходимый для проведения различных 
операций. 

– До этого мы обходились перенос-
ными ящиками. Понятно, что часть 
инструмента в них просто не входила. 
Сейчас же всё под рукой, очень удобно, – 
поделился Михаил Чернев.

Передвижная инструментальная 
выполняет и ещё одну функцию – на 
её фронтальной стене расположили 
информационный стенд. Здесь уме-
стились все документы, которые по-
зволяют увидеть, как продвигается 
ремонт и какая из бригад 50-го лучше 
и качественнее справляется со своими 
заданиями.

Арсений Вязовик и Михаил Чернев 
у «проблемной» втулки

Мастера Александр Мальцевич 
и Арсений Вязовик обсуждают детали операции

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-00-89ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ТИТАНА 
ТРЕБУЕТСЯ 
ВСЁ БОЛЬШЕ 

С 7 по 10 октября в американ-
ском Лас-Вегасе (штат Невада) про-
ходила ежегодная конференция 
Международной ассоциации ти-
тана (ITA), членом которой являет-
ся Корпорация ВСМПО-АВИСМА. 
Возглавил делегацию Корпорации 
заместитель генерального дирек-
тора по маркетингу и сбыту Олег 
Ледер. 

Программа конференции была на-
сыщена пленарными заседаниями, 
панельными дискуссиями и презен-
тациями на тему текущего состояния 
рынка и новых технологий в произ-
водстве титана. 

920 участников форума исполь-
зовали лас-вегасскую площадку не 
только для обмена мнениями на 
больших заседаниях, но и для локаль-
ных встреч – встреч заказчиков с про-
изводителями. 

– Было важно сравнить наше по-
нимание состояния рынка с его по-
ниманием нашими конкурентами и 
обменяться информацией по этому 
поводу с партнёрами. Конференция в 
США дала нам возможность в очеред-
ной раз встретиться с основными 
заказчиками Корпорации. В Лас-Вегас 
прибыли делегации Boeing, Airbus, 
Safran, Utas, представители двигате-
лестроительных фирм и компаний 
по производству медицинской техни-
ки и инструмента. 

Boeing и Airbus объявили на конфе-
ренции, что срок текущих контрак-
тов по прокату и штамповкам у них 
заканчивается и в скором времени 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА следу-
ет ожидать объявления тендеров 
на новый десятилетний период. Так 
что в ближайшие год-два-три нам 
предстоит большая работа: по неко-
торым номенклатурам нужно будет 
утвердить наши позиции, по некото-
рым группам товара усилиться, то 
есть расширять наши мощности, 
как это ВСМПО и делало все предыду-
щие годы.

И резюмируя всё услышанное на 
конференции, всю полученную там 
информацию, можно сделать вывод: 
потребление титана растёт, и без 
этого металла сегодня невозможно 
построить ни самолёт, ни двига-
тель, ни атомную станцию, ни изго-
товить медицинские протезы, – под-
вёл итог Олег Оттович. 

Участие в подобных форумах, как и 
членство в ассоциации Международ-
ной ассоциации титана (ITA) позво-
ляет Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
более широко сотрудничать с ве-
дущими предприятиями титановой 
отрасли, получать рекомендации в 
области развития рынка и информа-
цию о преимуществах и новых сферах 
применения титана. 

Своей задачей Международная 
ассоциация считает популяризацию 
крылатого металла и его сплавов че-
рез проведение форумов, обучающие 
мастер-классы, семинары, обмен 
опытом и мнениями. 

Для сведения читателей: Неком-
мерческая торгово-промышлен-
ная ассоциация ITA была создана в 
1984 году и объединила производи-
телей, пользователей и дистрибью-
торов титановой продукции. На се-
годняшний день в её состав входят 
205 компаний мира. 
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Нет предела совершен-
ству! Перефразируем извест-
ное утверждение и скажем 
«Нет предела в улучшении 
качества продукции!». А если 
так, значит, никогда не оста-
новится работа в службе 
качества, специалисты ко-
торой находятся в процессе 
постоянного совершенство-
вания продукции с торговой 
маркой ВСМПО. 

О методах и способах за-
щиты от брака, о меропри-
ятиях по снижению объёма 
несоответствующей продук-
ции, о людях, отвечающих за 
качество, о значении ауди-
тов в контексте улучшения 
репутации предприятия и 
текущем состоянии дел в 
важнейшей из служб Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
– службе качества – в интер-
вью с профильным директо-
ром Александром КОЖУРО-
ВЫМ.

– Александр Юрьевич, 
можно ли сказать, что каче-
ство продукции ВСМПО год 
от года становится всё лучше 
и лучше?

– Однозначно так сказать 
нельзя, всё относительно. 
Требования постоянно уже-
сточаются, а качество – это 
соответствие совокупности 
характеристик требованиям. 
Для достижения этого необхо-
димо идти нога в ногу со сво-
им заказчиком. И в этом наша 
главная цель и основная мис-
сия. Цели в области качества 
определены высокие, и дости-
гаются они путём комплекса 
мероприятий, на которые тра-
тятся немалые силы и сред-
ства. Точно можно сказать, что 
Корпорация постоянно улуч-
шается.

– Оправдываются ли за-
траты на качество?

– Определение и подтверж-
дение качества продукции 
всегда будет затратным. Все 
материалы, используемые в 
производстве нашей продук-
ции, мы приобретаем только 
у проверенных поставщиков 
с безупречной репутацией. 
Любая технологическая опе-
рация заранее запланиро-
вана и её выполнение под-
тверждено документально. 
Ни одна единица продукции 
не попадает на склад без под-
тверждения соответствия тре-
бованиям целого ряда доку-
ментов. И главный документ, 
который сопровождает наши 
изделия – это сертификат со-
ответствия, который включает 
в себя все данные по иденти-
фикации, по характеристикам 
материала, подтверждает, что 
изделие полностью соответ-

ствует требованиям заказчи-
ка. Без такого сертификата 
пруток или штамповка никому 
не нужны. По сути, это – ро-
дословная на продукцию. 

– А кто в цехах реально от-
вечает за качество продук-
ции?

– На каждой операции, на-
чиная с входного контроля, 
процесса плавления, ковки, 
штамповки, прокатки, контро-
ля, приёмки готовой продук-
ции есть исполнитель, он несёт 
ответственность за её выпол-
нение. Требования отражены в 
технологических инструкциях 
и стандартах предприятия. И 
если каждый выполнит свою 
работу добросовестно, то и 
качество будет соответствую-
щим. 

Мастера отвечают за каче-
ство работы своих участков, 
начальники цехов отвечают за 
все сферы деятельности своих 
подразделений. Работает си-
стема.

Инженер по качеству – это 
правая рука начальника цеха в 
области обеспечения качества 
продукции в части доведения 
документации до каждого ра-
ботника и её актуализации, ор-
ганизации разбора причин не-
соответствующей продукции, 
подготовки своего подразде-
ления к различного рода про-
веркам, аудитам. 

– Много ли людей трудятся 
непосредственно в области 
качества?

– Вся Корпорация. Каждый 
работник вносит свой вклад в 
общий результат. А так в служ-
бу качества ВСМПО входят ин-
женеры по качеству, которые 
есть в штатном расписании 
каждого цеха, два отдела – от-
дел № 30, отвечающий за вза-
имодействие с независимыми 
сертификационными органами, 
и отдел № 39, отвечающий за 
взаимодействие с заказчиком 
в части вопросов качества про-
дукции. Помимо этого, в службу 
качества входят три цеха, это 
цех № 2 – контрольно-испыта-
тельный центр, цех № 7 – управ-
ление технического контроля, 
цех № 23 – лаборатория нераз-
рушающих методов контроля, 
которые измеряют качество на-
шей продукции.

– Мы уже привыкли к сло-
ву «аудит». Когда-то от объ-
явления об аудите в цехах 
«в обморок падали». Сейчас 
к нему привыкли. А какие и 
как часто аудиторские про-
верки проходят на ВСМПО?

– На самом деле очень пло-
хо, что мы привыкли к слову 
«аудит». Аудит – это срез по 
всему предприятию, по резуль-
татам которого можно судить 
о совершенности системы или 
процесса. Любая добросо-
вестная подготовка к аудиту 
приводит к выявлению потен-
циальных несоответствий и до-
работке системы. 

Аудиты бывают трёх видов. 
Внутренние – организует по 
определённому графику отдел 

№ 30. Готовится приказ. На-
бирается группа аудиторов, в 
которую входят технические 
специалисты. Обговариваются 
объекты контроля и стандар-
ты, на соответствие которым 
будет проведена проверка. 

Есть аудиты заказчика. 
Представители компаний, за-
купающих и планирующих за-
купать нашу продукцию, к нам 
периодически приезжают. Точ-
но так же готовят свою команду 
для проверки нашего произ-
водства. 

А есть аудиты третьей – не-
зависимой стороны. 

Например, в настоящее вре-
мя впервые на ВСМПО идёт не-
зависимый аудит кузнечного 
производства по программе 
Nadcap. У нас по Nadcap уже ак-
кредитованы контрольно-ис-
пытательный центр (цех № 2), 
лаборатория неразрушающих 
методов контроля (цех № 23), 
процесс термообработки, про-
цесс химической обработки 
(травление). В прошлом году 
мы успешно аккредитовались 
по процессу измерения. И вот 
сейчас, как раз во время нашей 
беседы, на заводе идёт провер-
ка кузнечного производства. 

Nadcap – программа ин-
ститута PRI, обеспечиваю-
щая выполнение требований 
к специальным процессам, 
работающая на мировую 
авиационную промышлен-
ность. Этот орган признан 
всеми авиапроизводителями 
мира. И наши значимые заказ-
чики при заключении контрак-

та среди прочих выдвигают 
требование, чтобы производ-
ство было сертифицировано 
по программе Nadcap. Резуль-
татом аудита будет разме-
щение информации на сайте 
Nadcap о том, что кузнечное 
производство ПАО «Корпора-
ция ВСМПО-АВИСМА» аккреди-
товано по программе Nadcap, 
конечно же, после разработки 
и внедрения корректирующих 
действий по выявленным не-
соответствиям. А это совсем 
не простая работа и успешно 
выполнить её можно путём 
взаимодействия специалистов 
практически всех направле-
ний. 

– Скажите, наблюдается ли 
тенденция снижения запро-
сов и замечаний по качеству 
от партнёров?

– Уверенно отвечу «Да». По 
запросам за последние три 
года была следующая статисти-
ка: 15 запросов на 1 000 тонн 
продукции в 2015-2017 годах, 
в нынешнем же году мы выш-
ли на уровень – 9 запросов на 
1 000 тонн, то есть количество 
запросов снизилось на 30%. По 
претензиям в прошлом году 
было 1,9 претензии в месяц, в 
этом году – 1,4.

– В каком случае заказчи-
ку отправляют запрос?

– Если продукция не подле-
жит исправлению по какому-
то показателю, в основном это 
геометрические характери-
стики, но при этом мы увере-
ны, что у заказчика получит-
ся годная деталь. Например, 
в месте зачистки дефекта не 
уложились в минусовые до-
пуски. Специалисты цеха про-
водят анализ причины слу-
чившегося, подтверждают, что 
корректирующие действия на 
предотвращение повторного 
несоответствия разработаны, 
проводят анализ возможности 
получения годной детали, и по-
сле этого обращаемся к заказ-
чику. Эта процедура называет-
ся «запрос». 

У каждого заказчика свои 
правила рассмотрения запро-
сов. Некоторые фирмы вво-
дят штрафы за каждый запрос 
(плата за рассмотрение за-
проса – от 500 до 2 500 евро). 
Кто-то больше одного запроса 
одновременно не рассматри-
вает. Другие понижают рейтинг 
предприятию, а понижение 
рейтинга – это чревато: можно 
потерять часть потенциальных 
заказов. А есть фирмы, кото-
рым вообще мы запросы не 
отправляем, потому что знаем: 
ответа не будет. В общем, все 
дают нам понять, что некаче-
ственная продукция 
им не нужна. 5

Повышение качества – 
гонка без финиша

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Цвет хорошего аппетитаОБЕДАЙТЕ 
И ВЫИГРЫВАЙТЕ

1 октября   «Изысканному вкусу» 
исполнилось четыре года. В честь 
своего дня рождения предприятие 
провело несколько предпразднич-
ных акций.

– Акция «3+1» в магазинах и буфетах 
означала, что при покупке трёх упако-
вок продукции нашего производства: 
чебуреков, крылышек или пельменей из 
мяса птицы, четвёртая давалась бес-
платно. Сумма чисел три и один – че-
тыре, ровно столько нам лет, – объ-
яснила Анна Мелентьева, заместитель 
директора предприятия. – О том, на-
сколько активно потребители реаги-
ровали на эту акцию, говорит серьёз-
ный рост продаж данной продукции, в 
среднем более чем на 50%.  

Среди 785 участников акции – тех, 
кто в течение месяца совершил по-
купку в магазине «Гастрономъ» и за-
водских буфетах на тысячу рублей и 
более – разыгрывались  мультиварка, 
чайник и продуктовый набор.

Обладателем мультиварки стал ра-
ботник цеха № 49 ВСМПО, который 
дал мини-интервью «Новатору»: 

– Мне никогда не везло, родился в 
феврале – месяц короткий, да ещё 
13-го. Думал,  розыгрыш.  К великому 
удивлению, не обманули! Очень дово-
лен, будем варить всё подряд!

Следующая акция была объявлена 
для посетителей ресторана «Ураль-
ский»: при заказе сладостей-новинок 
покупатели заполняли специаль-
ные купоны. Среди 32 участников 
разыгрывались   торт муссовый и два 
набора пирожных. 

–  Замечательный торт с клубнич-
кой. Спасибо «Изысканному вкусу». Ду-
маю, что будет так же вкусно, как и 
приятно! Мне кажется, что это цве-
тик-семицветик. Загадаю желание! 
– поделилась одна из обладателей 
приза. 

В «Шашлычной» при покуп-
ке шашлыка из бараньей корейки 
разыгрывался семейный сет: ассорти 
из шашлыков (корейка, люля-кебаб, 
картошка на мангале) и три вида осе-
тинских пирогов. 

И ещё одна удача! «Изысканный 
вкус» проанализировал чеки в сто-
ловых и выявил посетителя с самым 
хорошим аппетитом. Он получил зва-
ние «Любимый клиент» и приз – карту 
для расчёта в столовых «Изысканно-
го вкуса» с суммой 10 тысяч рублей. 
«Любимым клиентом» стал молодой 
рабочий цеха № 16, который работает 
в Корпорации с 2012 года. 

26-летний электромонтёр, не сни-
жая количества блюд и аппетита, смо-
жет обедать в точках «Изысканного 
вкуса» бесплатно целый месяц.

– Это праздник для нас! 
– воодушевлена ремонтом 
Оксана Азанова, директор 

столовых площадки А. – Подрядчик 
– фирма «Ремстрой МТ» из Нижнего 
Тагила сделала всё отлично. Новое 
оборудование монтировали сами по-
ставщики. Огромные части механиз-
мов поднимали краном через окно 
работники цеха № 60. Демонтировал 
старые агрегаты «Изысканный вкус» 
своими силами. Работа проделана 
огромная.

Первого июня мы закрылись, а 10 ок-
тября открылись. Во время ремонта 
заменили все трубы, всю канализа-
цию, сделали на кухне новую стяжку 
полов. Мы очень довольны! Одна беда 
– дефицит кадров. Всем будем рады: 
от мойщицы до заведующей произ-
водством. 

Елена Валиулина, старший повар, на-
тирает до блеска плиту и чуть ли не об-
нимает новую «помощницу». 

– Когда нашу столовую закрыли, 
меня перевели в цех № 3, и сегодня, через 

четыре месяца, я вернулась в родные пе-
наты. Всё так удобно, новые плиты, па-
раконвектомат. Соскучилась я по своей 
«Радуге». В ней восемь лет отработала, 
думаю ещё потрудиться.

Елена Владимировна достаёт из жа-
рочного шкафа котлеты и тут же загру-
жает туда кусочки свинины с грибами. 
С предварительной обжаркой мясо 
готово за 16 минут. Золотистая короч-
ка выглядит настолько аппетитно, что 
слюноотделение начинается незамед-
лительно. 

– Мы приготовили обед на 400 че-
ловек. На раздаче сегодня – меню, как и 
во всех столовых. Борщ сибирский, суп 
рисовый с говядиной, суп-лапша с по-
мидоркой, на гарнир – пюре, горошница, 
каши. Из мяса – филе куриное, цыплёнок 
запечённый, горбуша «Остров сокро-
вищ». На третье – напиток из сморо-
дины, компот из кураги.., – перечисляет 
заведующая производством Елизавета 
Антонова, которая трудится в общепите 
более 40 лет. 

На часах ровно 11.00. Листопро-

катчиков пока немного, но уже через 
20 минут зал начал заполняться. 

– Соскучились по нашей столовой. С 
лета обедали в 35-м цехе. Всё там было 
хорошо, но в нашей теперь – красота! 
Душа радуется.

– Очень вкусно, спасибо. Наконец-то 
открыли нашу любимую столовую.

– Ярко, радужно, красиво! Притяги-
вает! Будем ждать, когда откроют бу-
фет.

– А мы на время ремонта столовой её 
не предавали – с собой брали контейне-
ры, теперь носить из дома еду не надо. 
Зашёл, поел спокойно, повара готовят 
вкусно. К нам даже из заводоуправления 
обедать ходят. 

Судя по вышеизложенным коммен-
тариям, открывшаяся и сверкающая 
всеми цветами радуги, «Радуга» радует 
не только работников цеха № 16, но и 
представителей других производствен-
ных подразделений. 

И если у вас плохой аппетит, то идите 
в «Радугу», поверьте, отобедаете с удо-
вольствием! 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

1
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ПОВЫШЕНИЕ 
КАЧЕСТВА – 
ГОНКА 
БЕЗ ФИНИША

– Поговорим о 
п р о и з в о д с т в е н -
ном браке. Самая 

частая причина, которая 
указывается в документах 
– это «действие персонала», 
то есть пресловутый   чело-
веческий фактор. А если бо-
лее конкретно – это низкая 
квалификация персонала? 

– Нет, это не так. Причины 
«действия персонала» надо 
рассматривать как  органи-
зационные проблемы, а не 
низкая квалификация персо-
нала. Процесс настраивает 
не персонал, а система, ру-
ководитель. На втором ме-
сте – проблемы, связанные 
с работой оборудования, на 
третьем – несовершенный 
технологический процесс. 

В этом году наблюдается 
снижение брака на 13,5%, 
количество несоответствий 
снизилось на 10%. Но, тем 
не менее, количество несо-
ответствий огромное – ре-
гистрируется более 18 тысяч 
несоответствий в месяц. Ра-
боты хватит всем! 

– Есть какие-то новости в 
службе качества?

– На ВСМПО не прекра-
щается работа и по внедре-
нию современных методов 
контроля. Приоритетными 
являются технологии, по-
зволяющие сократить время 
контроля и увеличить досто-
верность результата. В цехе 
№ 22 с начала лета работает 
машина, которая лазером 
контролирует всю поверх-
ность готовой продукции  
(некрупногабаритные изде-
лия цехов № 22 и 4) и позво-
ляет не пропустить ни одного 
несоответствия. 

Подобная установка в 
конце года начнёт работать 
в цехе № 21. Сейчас там уча-
сток полностью подготов-
лен и уже ведётся монтаж 
системы. В данном случае 
измерительная система бу-
дет управляться роботом и 
способна контролировать 
все штамповки 21-го цеха. 
Будет использоваться также 
технология с применением 
лазера. Результатом будет 
трёхмерная модель штам-
повки с достаточной для 
100-процентного контроля 
точностью. В функцию маши-
ны мы заложили проведение 
разметки для последующей 
мехобработки.  Если сейчас 
разметка занимает в среднем 
2,5 часа на изделие и столько 
же – контроль, то с помощью 
новой измерительной систе-
мы контроль будет произ-
ведён за 15 минут, и между 
делом машина ещё и сделает 
геометрически точную раз-
метку. Это, конечно, пока 
только проектные данные. 
Время покажет.

Интервью вела 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

ЗОЛОТОЙ ФОНД
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Токарь с военной выправкой
Поправив рабочую каску, 

выровняв её исключительно 
по-военному – относитель-
но воображаемой кокарды, 
он запускает один за другим 
два токарных станка. Звук 
работающих агрегатов мгно-
венно вливается в общий 
производственный гул цеха 
№ 5 ВСМПО, извещая о на-
чале очередной смены Вла-
димира Дёрова. Осенью ны-
нешнего года исполнилось 
ровно 45 лет с того дня, как 
Владимир Васильевич пер-
вый раз перешагнул проход-
ную завода. 

– А ведь я мечтал стать 
военным и планировал дослу-
житься до генерала, но в при-
ёмной комиссии училища мои 
документы завернули, сказали, 
чтобы через год приезжал. Мне 
тогда только 16 исполнилось. 
Ну, не терять же целый год, я 
пошёл на ВСМПО, и отправили 
меня в цех № 5. 

Парнишка, имеющий по-
верхностное представление о 
токарном деле, попал в руки 
мудрого наставника Василия 
Пискунова. Под его строгим 
и чутким взглядом Владимир 
изучал азы профессии, да так 
втянулся, что, забыв о гене-
ральских лампасах, решил 
стать токарем. Стать таким же 
мастером, каким был Василий 
Яковлевич. И этот свой план 
он выполнил. Сегодня Влади-
мир Дёров – один из лучших и 
опытнейших токарей ремонт-
но-механического цеха. Но не-
смотря на все его звания и до-
стижения в токарном ремесле, 
не перестаёт учиться.

– Мир техники постоянно 
развивается. Появляются но-
вые методики, интересные ре-
шения, всё более современное 
и более точное оборудование. 
Хочешь быть профессионалом 
в своём деле – должен соот-
ветствовать современным 
веяниям. 

– Владимир Васильевич всё 
время ищет и просчитыва-
ет возможности, как выпол-
нить ту или иную операцию 
быстрее, при этом не теряя 
качества. За время работы в 
цехе он внёс большое количе-
ство рацпредложений. Приду-
мал множество приспособле-
ний и способов, упрощающих 
работу. Он – местный изобре-
татель, чьи задумки реально 
помогают. Да и человек очень 
ответственный. Воспитал 
несколько поколений токарей, 
за что в 2006 году был награж-
дён знаком «За активную на-
ставническую деятельность», 
– рассказывает Максим Горбу-
нов, старший мастер цеха № 5. 

Воспитывая тех, кто дела-
ет в профессии первые шаги, 
Владимир Дёров не устаёт по-
вторять: «Включайте голову. 
Прежде чем приступить к вы-
полнению задания, хорошень-
ко разберитесь с чертежами и 
продумайте каждое движение. 

Работать надо вдумчиво! На-
храпом только брак делается». 

В своей смене Владимир Ва-
сильевич – один из аксакалов. 
К нему за помощью обращает-
ся молодёжь, за советом идут и 
опытные рабочие.

– В цех я пришёл в 1995 году. 
И мне повезло – попал в смену, в 
которой работает Владимир 
Дёров. Он очень грамотный 
работник с хорошим багажом 
знаний и опыта. И хотя у нас с 
ним разная специализация: он 
– токарь, а я – токарь-расточ-
ник, в сложных ситуациях я иду 
именно к нему. Знаю, что никог-
да не откажет, поможет разо-
браться и найти решение. Он 
лёгкий в общении, и с чувством 
юмора у него всё в порядке. Мо-
жет пошутить, но не зло, а 
так, на злобу дня, или анекдот 
в тему рассказать, – делится 
с «Новатором» коллега нашего 
героя Сергей Парамонов. 

Умеющий разрядить обста-
новку весёлой фразой, Влади-
мир Васильевич очень серьёз-
но относится к работе, которую 
выполняет. У него максималь-
ный, шестой квалификацион-
ный разряд. А получить его в 
ремонтно-механическом не 
так-то просто. Шестой разряд 
означает, что этот рабочий 
способен выполнять операции 
любой, даже самый высокой 
сложности. Токарю шестого 
разряда достаются задания 
изготовить изделия довольно 
мудрёной конфигурации с же-
сточайшими допусками, с точ-
ностью (только вдумайтесь!) до 
сотых миллиметра. 

– Когда на участок пришёл 
новый токарно-винторезный 
станок, даже сомнений не было 
– осваивать и в дальнейшем 
работать на нём будет имен-
но Владимир Васильевич, – до-
бавляет Максим Олегович.

– Новый станок выгодно от-
личается от своего предше-
ственника, – делится впечат-
лением Дёров. – Появившийся 
электропривод и устройство 
цифровой индикации упро-
стили операции перемещения 
резцедержателя с инструмен-
том, а числовое программное 
управление позволяет изго-
тавливать изделия ещё точ-
нее. И всё же кое-что пришлось 
дорабатывать. Станок ори-
ентирован на крупные заказы, 
оснастку пришлось адаптиро-
вать под более мелкий ассор-
тимент.

За 45 лет своей трудовой 
деятельности он освоил изго-
товление всей номенклатуры 
изделий участка: вал, шпуля, 
гайка, винт, цилиндры, трой-
ники и многие другие детали, 
называемые в целом телами 
вращения – что хотите, выто-
чит Владимир Дёров. 

Фото Владимира не раз раз-
мещалось на цеховой Доске 
почёта. Улыбался Дёров за-
водчанам и со снимка на Доске 
почёта ВСМПО. Грамоты, благо-
дарственные письма, медаль 
«За трудовое отличие» – всё 
это, как сказали бы молодые 
люди, есть в портфолио Вла-
димира Васильевича. Три года 
назад ему присвоили звание 
«Почётный ветеран труда Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА». 

Достигнув высот в токарном 
деле, Владимир сохранил в 
своём характере то, что важно 
и для той профессии, о кото-
рой когда-то мечтал. 

– Он достаточно серьёз-
ный и строгий, любит во всём 
буквально воинский порядок. 
У него всё должно быть по по-
лочкам. Дома собрал целую 
библиотеку, с удовольствием 
читает сам и даёт книги сво-
им знакомым. Очень хорошо 

готовит. Есть мужчины, кото-
рые считают, что в доме всё 
должна делать женщина. Мой 
отец не такой, он с лёгкостью 
выполняет любые домашние 
обязанности. А как он гладит 
брюки! Стрелочки ровные, 
точные, порезаться можно, у 
меня так не получается, – рас-
сказывает Евгения Хуснуллина, 
дочь Владимира Васильевича.

Детская мечта о военном по-
прище воплотилась в хобби. 
Владимир – страстный охотник. 
Своим увлечением заразил и 
сына Станислава. Любят они 
побродить с ружьями за плеча-
ми по лесным тропинками.

– Раньше чаще охотился. 
Сейчас беру путёвку только 
на глухаря, маленьких пти-
чек жалко, их мало стало. Но 
больше удовольствия получаю 
от общения с природой, от 
возможности полной грудью 
дышать свежим воздухом, лю-
боваться красотой, которая 
вокруг тебя, и отдыхать от 
городского шума и суеты. 

А ещё в семье Дёровых лю-
бят петь. Владимир вспомина-
ет, как в детстве родные и близ-
кие собирались за большим 
столом в доме его родителей и 
с удовольствием пели. Сейчас 
в доме Владимира тоже звучит 
музыка. К слову, сын Станислав 
– постоянный участник вокаль-
ных конкурсов. 

Но он не единственный по-
ющий в семье. И когда Дёровы 
собираются в торжественные 
даты, жена Владимира Людми-
ла расчехляет баян. И с первых 
же аккордов все подхватывают 
шлягеры прошлых лет. И обяза-
тельно споют дружно, громко 
и искренне «Я не хочу судьбу 
иную, я ни за что б не променял 
ту заводскую проходную...».   

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
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Welcome to
– Цветок или сковородка? – спро-

сил гость администратора гостини-
цы «Престиж».

– Я не понимаю, о чём вы, – удиви-
лась Лена, сидящая за стойкой.

– Отвечайте: цветок или сковород-
ка? – настаивал на своём гость.

– Я чем-то могу вам помочь? Вы хо-
тите продлить своё пребывание? Но 
свободных номеров нет, – продолжа-
ла диалог девушка.

Мужчина вышел из гостиницы, а 
через полчаса пришёл с красивым 
цветком. В конечном итоге выясни-
лось, что таким образом гость пытал-
ся уговорить администратора прод-
лить его проживание в «Престиже» 
ещё на сутки. И таких забавных, ино-
гда удивительных, иногда грустных, 
но чаще весёлых историй сотрудни-
ки гостиницы могут рассказать не-
мало. И «Новатор» решил заглянуть 
по ту сторону дверей «Престижа», 
чтобы узнать, как проходят рабочие 
будни одного из структурных под-
разделений цеха № 60 ВСМПО. 

За 12 лет существования «Престижа» 
в нём останавливались около 13 тысяч 
человек, для которых создавали уют и 
старались сделать пребывание гостей 
приятным пять администраторов, че-
тыре горничные, комплексный рабо-
чий, кладовщик и заведующая. Со дня 
открытия «Престижа» его работой ру-
ководит Ирина Кирпичёва, которая и 
рассказала нам о сегодняшних заботах 
гостиницы. 

– В нынешнем году у нас существенно 
выросла наполняемость номеров. Это 
вызвано тем, что мы значительно сни-
зили цены. Нам пришлось это сделать, 
несмотря на то, что уровень сервиса 
«Престижа» весьма высок. Но всё дело в 
конкуренции. Цены у наших коллег были 
ниже почти в два раза. Стоимость но-
меров снизили, и поток гостей сразу 
увеличился. Как результат, к сентябрю 
мы уже достигли показателей прошло-
го года, – рассказала Ирина Германовна.

В августе 2016 года гостиница «Пре-
стиж» получила статус трёхзвёздноч-
ного отеля. Достойный уровень об-
служивания, хорошая оснащённость 
25 номеров и благоустроенная терри-
тория гостями и аудиторами, назнача-
ющими звёздность, признаны вполне 
комфортными. Книга отзывов в «Пре-
стиже» едва вмещает обращения по-
стояльцев. Написаны они на десятках 

языков мира, от русского до корейских 
иероглифов. И это понятно: гости «Пре-
стижа» на 90 процентов – партнёры 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. А они 
живут на всех континентах. 

– Раньше нашими посетителями 
были в основном мужчины. Но с недав-
них пор стало ездить немало женщин. И 
мы это учли. Ранее у нас было всего два 
фена в номерах «люкс», теперь каждый 
номер оснащён таким важным для дам 
прибором. Что ещё интересно, после 
комплексной проверки нам выдали ре-
комендацию по приобретению ручных 
фонарей. Как нам объяснили, фонари не-
обходимы людям для ориентирования в 
случае пожара. Мы, конечно, выполнили 
рекомендации, хотя ни в одном отеле, а 
я побывала в десятках гостиниц, ника-
ких фонарей в номерах не видела, – кон-
статировала Ирина Германовна.

Визитная карточка «Престижа», как 
и любого отеля, заботящегося о своей 
репутации – это улыбка администра-
тора, встречающего гостей в фойе. Все 

сотрудницы корпоративной гостиницы 
обязаны носить фирменную одежду – 
белые блузки, синие брюки или юбку, 
жакет и романтичный шарфик на шее. 
Все администраторы «Престижа» вла-
деют иностранными языками и без 
труда общаются с гостями. На одной из 
стен фойе размещены часы, указываю-
щие время в Москве, Лондоне и Нью-
Йорке. Но вопрос «Который сейчас час 
в Верхней Салде?» звучит очень редко. 
О чём спрашивают администратора? 

– О! О чём только не спрашивают! 
Не так давно у одного из иностранных 
гостей потерялся багаж. «Где я могу 
купить недорогую одежду?». Когда я 
объяснила, где можно купить вещи, да 
ещё и за безналичный расчёт, он очень 
удивился. Почему-то подумал, что 
приехал в глушь, где ничего: ни магази-
нов, ни банков! Видимо, впечатлился 
лесом, вдоль которого ехал три часа 
из Кольцово в Салду, – смеётся Ирина 
Кирпичёва.

Впечатления от гостиницы «Престиж» 

ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

Ирина Идрисова 
следит за чистотой в гостинице

Мария Гогиберашвили работает 
в «Престиже» с самого основания

АКТУАЛЬНО

ГОТОВЬ ПЕСОК ЛЕТОМ, 
А КОНТРАКТЫ – ЗИМОЙ

В нынешнем году для комму-
нальщиков Верхней Салды зима 
не настанет внезапно. Задолго до 
первого снега склад был пополнен 
противогололёдными материа-
лами, а специалисты отдела ЖКХ 
городской администрации уже об-
звонили подрядчиков и убедились, 
что те готовы к снегопадам и голо-
ледице. 

Первое напоминание от природы о 
том, что «зима близко», уже сделано: 
снежок пролетает, столбик термоме-
тра сползает всё ниже. Но пешеходам 
и автомобилистам не придётся нын-
че поругать коммунальщиков. Как 
сообщил «Новатору» начальник от-
дела ЖКХ Игорь Овчинников, к зиме 
они готовы: на складах городских 
коммунальщиков в наличии поряд-
ка 70 тонн песчано-солевых смесей, 
а комбинированные дорожные ма-
шины, осуществляющие расчистку и 
подсыпку дорог, по заверениям под-
рядчиков, также готовы к выходу на 
маршрут. 

В нынешнем году критика в адрес 
тех, кто организовывал и выполнял 
ремонт городских дорог, звучала 
крайне редко. А всё потому, что за-
ранее была проведена необходимая 
подготовительная работа, определён 
перечень дорог и сметная документа-
ция и проведены торги. 

А в мае – заключены первые кон-
тракты с дорожными подрядчиками 
и техника вышла на объекты. Это 
позволило закончить ремонты до-
рог в летний период, не залезая в 
дождливую осень. Впрочем, итогам 
сезона дорожных ремонтов «Нова-
тор» посвятит отдельный материал 
в следующем номере. А сегодня, в 
преддверии Дня работников дорож-
ного хозяйства, который отмечается 
21 октября, в их адрес летят заслу-
женные слова поздравления от на-
чальника отдела ЖКХ Игоря Овчин-
никова:

– Коллег и всех тех, кто име-
ет отношение к ремонту и стро-
ительству дорог, я поздравляю с 
профессиональным праздником! Же-
лаю в первую очередь здоровья, ведь 
работать вам приходится в любых 
погодных условиях! Пусть ваш непро-
стой труд хорошо оплачивается, мо-
тивируя повышать культуру труда 
и качество выполняемых работ! Се-
мейного благополучия и понимания, 
ведь в горячий сезон дорожникам при-
ходится работать круглосуточно, с 
командировками, отрывом от семей. 
Ну а всем нам желаю побольше хоро-
ших подрядчиков, чтобы они приходи-
ли в Верхнюю Салду не только с целью 
заработать, но и качественно сде-
лать свою работу, чтобы гордиться 
результатом своего труда!

День работников дорожного хо-
зяйства полноправно могут вписать 
в свой календарь часть сотрудни-
ков цеха № 19 ВСМПО, которые 
следят за состоянием внутрикорпо-
ративных транспортных артерий, а 
также сотрудники отдела № 18 ка-
питального строительства зданий 
и сооружений ВСМПО, которые ре-
гулярно оказывают городу помощь 
в ремонте дорог. В нынешнем году 
при помощи Корпорации было от-
ремонтировано 1,5 километра объ-
ездной дороги. 

Ксения СОЛОВЬЁВА
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начинаются с... брелока ключей от но-
мера. Это матрёшка. Причём в гости-
нице матрёшек «переодевают» дважды 
в год, закрепляя на ключах матрёшку-
лето и матрёшку-зиму. «Ух ты! Русская 
куколка» или «БабУшка» – пытаются 
дать исконно русскому сувениру своё 
название иностранные гости и неред-
ко проявляют желание купить весёлый 
брелок.

– Гости наши – это очень разные 
люди. Но те, что относятся к опреде-
лённой национальности, имеют общие 
черты. Для одних всё, что было в чемо-
дане, выложить на пол и так прожить 
неделю – вполне нормальное явление, 
другие не позволяют себе даже носовой 
платок оставить на столе, соблюдая 
невероятный по своей стерильности 
порядок. Кто-то спит по-особенному, 
под простынёй, а не под одеялом! Есть 
те, кто обильно использует аромамас-
ла и благовония. Но своеобразные аро-
маты – это явление нередкое. А вот 
зацелованное зеркало после одного не-
обычного гостя – это факт единичный, 
– рассказывает Ирина Германовна.

Уборку номеров горничные Ирина 
Идрисова и Наталья Смольникова про-
водят по своему графику работы. На 
смену им приходят Елена Санникова 
и Марина Приход. У горничных обще-
ние с посетителями происходит редко, 
но, если гости обращаются к ним непо-
средственно, то на помощь приходит 
язык жестов. И ещё не было случая, что-
бы горничные «Престижа» не поняли 
просьбу постояльца. 

Рабочий по комплексному обслу-
живанию Сергей Семисынов следит за 
исправностью приборов и мебели, ча-
стенько помогает горничным спустить 

бельё с этажей. А кладовщик Юлия Ма-
тусевич выдаёт постельные комплекты 
и полотенца, следит за их состоянием, 
контролирует питьевой режим.

– Был у нас один непростой гость. 
Категорически не хотел соблюдать 
правила гостиницы. Пришёл как-то с 
кошкой, которую нашёл в цехе ВСМПО. 
Мы всячески пытались ему объяснить, 
что у нас не положено проживание с жи-
вотными. Вернул её, но в следующий раз 
пришёл с велосипедом! Но и крупногаба-
ритные вещи у нас запрещены. В общем, 
намаялись мы с ним! – рассказывает Ма-
рия Гогиберашвили, старший админи-
стратор гостиницы.

В подчинении Марии четыре адми-
нистратора: Елена Юдинцева, Олеся 
Старикова, Ольга Панкратова и Людми-
ла Румянцева. Все девушки прекрасно 
смотрятся за стойкой, профессиональ-
но и быстро заселяют уставших после 
долгих перелётов посетителей. «Пре-
стижные» красавицы вызывают интерес 
гостей и нередко становятся героинями 
совместных с посетителями фото.

– К нам постоянно приезжает один 
гость из Франции. Нередко он достаёт 
из сумки игрушку – зелёного дракона и 
устраивает ему фотосессию. Мы не 
сразу поняли, зачем он это делает. По-
сле он объяснил, что это для мамы. Так 
необычно было наблюдать за зрелым 
мужчиной, аккуратно усаживающим 
дракончика на стойке! – вспоминает 
Мария.

Граждане России, приезжающие в 
командировку на ВСМПО, также пред-
почитают останавливаться в «Прести-
же». В отель нередко обращаются и 
местные жители. Селятся, как правило, 
в номер категории «люкс». Большая 

часть салдинцев, обратившихся в эту 
гостиницу – молодожёны. 

В уютных апартаментах «Престижа» 
побывали и известные артисты. В кни-
ге отзывов есть автографы Алексея 
Панина, Ларисы Лужиной, Раисы Ряза-
новой, Анжелики Вольской, Анатолия 
Кощеева, Максима Покровского, Алек-
сея Чумакова, Аристарха Ливанова, 
Анатолия Журавлёва. 

– Очень хорошо помню приезд Лари-
сы Лужиной. Утром, в день спектакля, 
она спустилась на ресепшен, чтобы по-
мерить давление. Мы заметили, что 
она себя плохо чувствует. Но каково же 
было моё удивление, когда на вечернем 
концерте она танцевала и была энер-
гична, как юная девушка! Надо же, как 
человек отдаётся профессии! – вспом-
нила Ирина Кирпичёва.

Но такие приезды – это редкий 
праздник для «Престижа». Большая 
часть – это рабочие будни, в которые 
«Престиж» хранит свои звёзды, указы-
вающие на достойный уровень отеля. 
Всё время что-то обновляет, например, 
шторы, стулья, журнальные столики, 
мини-бары и светильники. А ещё во 
всех номерах появились современные 
телевизоры. Не так давно обновили 
ковровое покрытие, по которому, как 
по оскаровской дорожке, заходят в 
«Престиж» постояльцы. А к ним, к по-
стояльцам, здесь так и относятся – как 
к особо почётным и долгожданным го-
стям. 

Именно так! Ведь важно, чтобы гость, 
однажды побывав в «Престиже», в свой 
следующий приезд не искал другого 
жилья, а сразу ехал сюда. 

Юлия ВЕРШИНИНА

Заведующая Ирина Кирпичёва 
держит всё под контролем

Администратор Елена Юдинцева 
знает гостей Корпорации в лицо

ТРУДНО СТАТЬ 
ЛУЧШИМ СРЕДИ АСОВ

Михаил Декун, несколько меся-
цев назад устроившийся на пред-
приятие «ВСМПО-Автотранс», стал 
победителем цехового конкурса 
профмастерства среди водителей. 

19 октября площадка возле транс-
портного дочернего предприятия 
ВСМПО стала автодромом с полосой 
препятствий. Семь молодых про-
фессионалов, быстро отчитавшись 
на теории, сели за руль конкурсной 
«ГАЗели». 

– Конкурс вот уже второй год мы 
проводим в преддверии нашего празд-
ника – Дня работника автомобиль-
ного транспорта, который мы от-
метим 28 октября. Все участники 
турнира аттестованы и имеют ка-
тегорию вождения не ниже категории 
В. Для теоретической части конкурса 
мы подобрали вопросы о Правилах до-
рожного движения, по содержанию ин-
струкции по охране труда и технике 
безопасности. В практической части 
использовали небольшой автомо-
биль, потому что ограничены в тер-
ритории, – рассказал «Новатору» Ан-
дрей Чуваков, ведущий инженер по 
эксплуатации «ВСМПО-Автотранса», 
организатор конкурса.

При прохождении «городка» кон-
курсанты «вились змейкой», мастер-
ски маневрируя между пятью стойка-
ми, выстроенными по прямой линии 
на одинаковом расстоянии. В заранее 
выстроенный бокс молодым водите-
лям предстояло заехать без касаний 
– задев стойку, можно было получить 
штрафные 30 секунд. 

Как чувствуют габаритные разме-
ры автомобиля участники турнира, 
жюри смогло оценить на этапе «Стоп-
линия». И тут семь молодцев показа-
ли класс! Как только последний раз-
ворот в ограниченном пространстве 
был выполнен, куратор остановил 
время на секундомере. 

– В конкурсе важно не только не до-
пустить ошибок, но и выполнить всё 
быстро! Наши ребята осуществля-
ют технологические перевозки между 
подразделениями, любая задержка 
может вылиться в простой. Поэто-
му нам важно оценить, насколько опе-
ративно водитель может справить-
ся с затруднительной ситуацией, 
– говорит Андрей Владимирович.

С разницей в один балл выстрои-
лась тройка победителей. Третье ме-
сто занял Сергей Ярославцев, рабо-
тающий в «Автотрансе» уже пять лет. 
Вторым стал Георгий Чекаберидзе, 
показавший наивысший пилотаж в 
вождении, а Михаил Декун взял глав-
ный приз.

А на финише сентября свои про-
фессиональные шпаги скрестили во-
дители цеха № 19. 21 сентября восемь 
молодых, но уже высокопрофессио-
нальных сотрудников цеха по строи-
тельству, ремонту, благоустройству и 
промэстетике прошли испытания так-
же в двух этапах турнира. 

По суммарным итогам теорети-
ческого и практического тура побе-
дителем стал Артём Зудов. Серебро 
досталось Игорю Мосякину, а бронза 
– Денису Шевченко.

Все участники внутрицеховых кон-
курсов профессионального мастер-
ства среди сотрудников в возрасте до 
35 лет получили памятные подарки от 
общественной молодёжной органи-
зации ВСМПО, а победителей ожида-
ет денежная премия. 

МАСТЕРСТВО СМОЛОДУ

«Престиж»
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ВНИМАНИЮ САЛДИНЦЕВ

15 октября в 15.00 воз-
ле домов № 2 и 2Б по ули-
це Пролетарская одновре-
менно загорелись 11 новых 
светильников. Рабочие 
нижнетагильской фирмы-
подрядчика «БетонМаркет» 
включили их на несколько 
секунд, чтобы продемон-
стрировать корреспонден-
там газеты «Новатор» факт 
того, что работы по благо-
устройству территории выш-
ли на финишную прямую.

Так завершается реализа-
ция нынешнего этапа большо-
го проекта «Комфортная го-

родская среда» в конкретном 
дворе Верхней Салды. За два с 
половиной месяца около двух 
домов улицы Пролетарская 
полностью изменилась визу-
альная картинка:

– Сегодня на сто процен-
тов завершены все асфальто-
бетонные работы, созданы 
автопарковочные карманы, 
смонтировано освещение, 
сейчас мы заканчиваем укла-
дывать тротуарную плитку 
и формировать газоны. За-
тем возле каждого подъезда 
установим урны и скамейки. 
Если позволит погода, то на 

текущей неделе посеем тра-
ву, – рассказал Андрей Коляда, 
инженер по надзору за стро-
ительством предприятия «Бе-
тонМаркет». 

Согласно проекту и дого-
вору строители выкорчевали 
разросшиеся деревья, органи-
зовав на их месте простран-
ство для новых зелёных на-
саждений. На прошлой неделе 
«пролетарцы» дружно собра-
лись во дворе, чтобы высадить 
кустарники: курильский чай, 
дёрен, пузыреплодник. 

Их жители домов заказали 
в специализированных питом-

никах Алтайского края и Ниж-
него Тагила. Содействие в при-
обретении саженцев оказали 
активисты местного отделения 
партии «Единая Россия». 

По условиям договора с 
подрядчиком срок оконча-
ния всех строительных работ 
– 1 ноября. Но Андрей Коляда 
уточнил, что торжественное 
открытие обновлённого двора 
на Пролетарской запланирова-
но на 26 октября. К этому вре-
мени бригада «БетонМаркета» 
установит у подъездов вазоны 
и облагородит территорию де-
коративным щебнем. 

ТАМ, ГДЕ МЫ ЖИВЁМ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
О ЛЬГОТАХ

В связи с проведени-
ем пенсионной рефор-
мы и в целях социальной 
защищённости отдель-
ных категорий граждан, 
8 октября глава Верхне-
салдинского городского 
округа подписал постанов-
ление «О сохранении льгот 
отдельным категориям 
граждан», рекомендующее 
руководителям предпри-
ятий и организаций всех 
форм собственности, ин-
дивидуальным предпри-
нимателям сохранить все 
ранее предоставляемые 
льготы в отношении граж-
дан, достигших возрас-
та 60 и 55 лет (мужчины и 
женщины соответственно); 
граждан, у которых в соот-
ветствии с Федеральным 
законом «О страховых 
пенсиях» возникло право 
на страховую пенсию по 
старости, срок назначения 
которой или возраст для 
назначения которой не на-
ступили.

В администрации органи-
зована работа горячей ли-
нии по вопросу сохранения 
льгот отдельным категориям 
граждан, определён уполно-
моченный орган – отдел по 
экономике администрации 
Верхнесалдинского город-
ского округа, ответственный 
за работу горячей линии. 

График работы горячей 
линии на период до 28 дека-
бря 2018 года: в будние дни 
с 08.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00. Телефоны: (34345) 
5-00-27, (34345) 5-38-57.

БУДЬТЕ 
ЗДОРОВЫ! 

Жителям Верхней Салды 
предоставляется уникаль-
ная возможность бесплат-
но получить оперативную 
медицинскую помощь по 
полису Обязательного Ме-
дицинского Страхования. 
Сделать эндопротезиро-
вание и реконструкцию 
коленного и тазобедрен-
ного суставов, а также опе-
рацию на стопе, пройти 
полный цикл восстанови-
тельной терапии, включая 
двухэтапную реабилита-
цию в ООО «Уральский 
клинический лечебно-ре-
абилитационный центр» 
(Нижний Тагил). 

Приём специалистов Цен-
тра: травматолога-ортопеда, 
гинеколога и уролога прой-
дёт 20 и 21 октября в Верхней 
Салде на базе Центра вос-
становительной медицины и 
реабилитации (профилакто-
рий) по адресу Сабурова, 25. 

Время приёма с 9.00 до 
15.30. Запись на приём еже-
дневно с 8.00 до 20.00 по те-
лефону 8-800-550-67-03.

16 октября корреспонден-
ты газеты «Новатор» стали 
свидетелями пуска фонтана 
«Данила-мастер» на двор-
цовой площади, где закан-
чивается благоустройство 
в рамках программы «Ком-
фортная городская среда».

Как пояснил Дмитрий Ахун-
дов, заместитель начальника 
отдела капитального строи-
тельства ВСМПО, который ку-
рирует работы около Дворца, 
16 октября прошло уже не пер-

вое испытание фонтана. В кон-
це прошлой недели бригада 
субподрядчика из Нижнего 
Тагила – предприятия «Строи-
тель» – успешно протестиро-
вала большую и малую чаши, а 
также опробовала новые улич-
ные фонари, смонтированные 
внутри площади:

– На днях мы испытали в 
действии подсветку фонта-
на. Это специальные подво-
дные многоцветные фонари, 
размещённые по периметру 

чаши, и однотонные лампы, 
освещающие скульптуру Да-
нилы-мастера с каменным 
цветком. Но испытанием 
нынешняя жизнь фонтана за-
кончится: в ближайшие дни 
мы сольём воду и отключим 
«Данилу» до весны 2019 года, – 
ввёл в курс дела Дмитрий Ро-
манович, который уверен, что 
строители уложатся в сроки, 
прописанные в муниципаль-
ном контракте, и сдадут объ-
ект до 1 ноября. 

Дел на «дворцовке» оста-
лось немного: уложить около 
ста метров тротуарной плитки, 
установить скамейки и урны, 
смонтировать ограждение со 
стороны улицы Энгельса. Две 
секции, как опытный образец, 
здесь уже установлены. 

К слову, все кованые изде-
лия на данном объекте изго-
товлены в мастерской с одно-
имённым названием «Данила 
мастер» частного предприни-
мателя Сергея Новопашина. 

Данила зафонтанировал!

Елена ШАШКОВА
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Татьяна Мерзлякова, 
уполномоченный по правам 
человека в Свердловской об-
ласти, побывала с рабочим 
визитом в Верхней Салде 
10 октября. День получил-
ся более чем насыщенным: 
начался в изоляторе вре-
менного содержания, а за-
вершился в храме Иоанна 
Богослова. Омбудсмен обсу-
дила положение по соблюде-
нию прав человека в округе 
с исполняющей обязанности 
главы Верхнесалдинского 
городского округа Ириной 
Колпаковой, председателем 
Думы городского округа 
Игорем Гуреевым, замести-
телем главы по управлению 
социальной сферой Евгени-
ей Вербах. 

Посещение социальных уч-
реждений города – социально-
реабилитационного центра, 
бывшего детского дома и дру-
гих – для Татьяны Мерзляковой 
было первостепенной задачей. 

– «Реабилитацию» немного 
штормит из-за возможного 
объединения, но я настроена на 
то, чтобы там всё оставалось 
стабильным, как сейчас, – вы-
сказалась Татьяна Георгиевна.

В обязательном порядке она 
заехала в изолятор временно-
го содержания. 

– Он заметно изменился к 
лучшему, – отметила уполно-
моченный по правам человека. 
– Хорошо отремонтирован, 
проветрен. Раньше не было 
прогулочного дворика, сейчас 
их даже два. Я очень внима-
тельно слежу за тем, чтобы не 
случилось несчастья с людьми, 
которые ещё не судимы. Быва-
ет, что сюда они поступают в 
разном состоянии – побитые, 
в алкогольном опьянении. Но 
связи с больницей у вас хорошо 
налажены, здесь тоже всё в по-
рядке.

К счастью, трагедии, по-
добные той, что в августе 
произошла в городе Берё-
зовском, когда подростки до 
смерти забили 20-летнего 
инвалида, обходят Верхнюю 

Салду стороной. Но факты 
подростковой жестокости, 
увы, фиксируются, как и везде. 
Поэтому областная гостья ре-
шила заглянуть ещё и в школу 
№ 17 «Юные спасатели МЧС». 
Правда, впечатления она отту-
да увезла самые положитель-
ные. 

– В вашей кадетской школе 
мне понравилось всё: и аура, и ди-
ректор, и дети. Я понимаю, что 
современные дети непростые, 
но вот эта атмосфера откры-
тости, в которой ребята воспи-
тываются, очень впечатляет. 
Я вообще считаю: дети долж-
ны быть востребованы обще-
ством, полезно заняты. Только 
«кормить-поить-одевать» – 
это неправильно. Сейчас, напри-
мер, на подъёме волонтёрское 
движение, и член Обществен-
ной палаты Вадим Савин очень 
плотно занимается волонтё-
рами. Он к вам приедет, – пообе-
щала Татьяна Георгиевна.

Из «незапланированных» 
была и поездка Татьяны Мерз-
ляковой на территорию не-
давно открывшегося в ОЭЗ «Ти-
тановая долина» Ural Boeing 
Manufacturing-2 – «чтобы оце-
нить условия, созданные для 
наших трудящихся». Гостья 
была в восторге и от условий 
труда, и от прозрачной моти-
вирующей системы.

О ТАРАКАНАХ И 
«ФУНФЫРИКАХ»

Жизнь в правовом государ-
стве сегодня, увы, не гарантиру-
ет стопроцентное соблюдение 
ваших прав. Александра Нико-
лаюк, сама сотрудница социаль-
ной сферы, пришла на личный 
приём к Татьяне Мерзляковой, 
чтобы отстоять своё право на 
комфортную жизнь в многоквар-
тирном доме «без тараканов». 
Семья девушки (как и остальные 
собственники квартир в доме) 
страдает от одного-единствен-
ного нерадивого соседа.

– Это очень затяжная исто-
рия, которая на самом деле ка-
сается соблюдения статьи 30-й 

Жилищного кодекса Российской 
Федерации. Она гласит, что 
если люди проживают в много-
квартирных домах, они обязаны 
учитывать права и интересы 
других жильцов этого дома. В 
моём случае соседи, держа у себя 
большое количество кошек, не 
осуществляют за ними сани-
тарный уход. Отсюда запах 
на весь подъезд, тараканы, ко-
торых мы бесконечно травим. 
А все инстанции, куда писали 
личные и коллективные обраще-
ния, сыплют в ответ выдерж-
ками из законов, формальными 
отписками. Хотя практика 
юридического воздействия в 
таких ситуациях есть, – поде-
лилась своей проблемой Алек-
сандра Николаюк. В решении 
данного вопроса Мерзлякова 
пообещала содействие и пред-
ложила оперировать прокурор-
ским опытом Екатеринбурга. 

Другое коллективное об-
ращение было принято от 
группы женщин, до сего мо-
мента безуспешно борющихся 
с нелегальной продажей так 
называемых «фунфыриков» 
(пузырьков со спиртосодержа-
щими жидкостями) близ дома 
№ 9 по Сабурова. Проблема и 
адрес были зафиксированы и 
взяты в работу. 

Но самой острой темой 
стало, конечно, обеспечение 
жильём социально незащи-
щённых категорий граждан. 
У каждой истории – свои по-
вороты. К примеру, 19-летняя 
Светлана Кирьянова пришла к 
уполномоченному по правам 
человека, чтобы заручиться 
поддержкой на получение по-
ложенной квартиры. 

– Я родом из Сосьвы, и имен-
но там меня поставили в оче-
редь на получение жилья. Но 
я туда возвращаться не хочу 
категорически. Там нет ни-
какой перспективы, – считает 
Светлана. – В Верхней Салде я 
обрела приёмную семью, кото-
рой очень благодарна. Сейчас 
обучаюсь в Верхнесалдинском 
авиаметаллургическом техни-
куме и хочу продолжать свою 

карьеру на ВСМПО. Именно по-
этому я хочу получить жильё 
здесь, в Верхней Салде.

– Конечно, жильё для детей-
сирот вы давно не строили, и 
это сказалось: уже трое ребят 
пришли на приём по данному 
вопросу. Ваш замглавы по соци-
альным вопросам Евгения Вер-
бах сообщила, что обещают 
40 квартир, но я думаю, тут 
нужна помощь. 

По возвращении обязательно 
переговорю с Фондом жилищ-
ного строительства, которое 
также отвечает за предостав-
ление жилья детям-сиротам. 
Тем более, что все ребята – за-
мечательные, все учатся в ва-
шем техникуме, у всех – хорошая 
рабочая перспектива, – подыто-
жила Мерзлякова. 

О ЖУРНАЛИСТИКЕ И ВЕРЕ
17 лет работы на посту упол-

номоченного по правам чело-
века Свердловской области, 
связи в областных структурах, 
а также журналистский опыт 
позволяют Татьяне Мерзляко-
вой разрешать даже самые за-
путанные ситуации. 

– Я всё время что-то пишу в 
областные издания. Моя про-
фессия журналиста сильно по-
могает. Мы дружно работаем 
с прокуратурой, правда, они 
разговаривают на языке зако-
на, а я – на языке человека. И в 
этом плане мы друг другу очень 
помогаем, – улыбается Татьяна 
Георгиевна. – Я высоко ценю 
журналистику. Для меня это не 
пиар, а прежде всего механизм в 
защите прав человека. Со мной 
ведь и считаются чаще толь-
ко потому, что я пишу. И пишу 
только то, что думаю.

Завершился её ненормиро-
ванный рабочий день в храме 
Иоанна Богослова. Своё же-
лание побывать там Татьяна 
Георгиевна объяснила просто: 
«Очень интересно побывать в 
этом восстановленном храме, 
тем более, что я присутствова-
ла при закладке первого камня 
в его фундамент». 

Право обратиться к Мерзляковой ВЫСКАЖИСЬ 
ПРО МУСОР 

В Свердловской обла-
сти начата актуализация и 
повторное общественное 
обсуждение Территори-
альной схемы обращения 
с отходами производства и 
потребления. 

Как пояснили в регио-
нальном МинЖКХ, необхо-
димость проведения ука-
занных процедур связана с 
изменениями федерального 
законодательства, а имен-
но – с принятием единых для 
всех регионов страны пра-
вил общественного обсужде-
ния и утверждения террито-
риальных схем обращения с 
ТКО (Постановление Прави-
тельства РФ от 22 сентября 
2018 года № 1130). 

«Территориальная схема 
– это, при переходе к новой 
системе обращения с ТКО, 
главный документ проек-
та. В Свердловской области 
схема была принята ещё в 
2016 году и на сегодня от-
дельные её положения утра-
тили актуальность и требуют 
некоторых доработок. Ранее, 
в отсутствие единого стан-
дартизированного порядка, 
это сделать было невозмож-
но», – акцентировал замести-
тель министра Егор Свалов.

С учётом того, что рефор-
ма отрасли обращения с от-
ходами на Среднем Урале 
началась с конца 2014 года, 
отметил он, к сегодняшнему 
дню область к её проведе-
нию полностью готова. В ре-
гионе разработана и принята 
вся нормативно-правовая 
база, определены региональ-
ные операторы – (в Верхней 
Салде это компания «Рифей» 
– подробности в «Новато-
ре» от 2 августа «Мусорная 
революция» и от 11 октября 
«150 тонн – в отходы»). После 
общественного обсуждения 
– в декабре – будет утверж-
дена новая Территориальная 
схема.

Для предварительно-
го изучения экспертного 
мнения проект документа 
уже направлен в федераль-
ные министерства про-
мышленности и торговли, 
строительства и ЖКХ, Ро-
сприроднадзор РФ, терри-
ториальное Управление 
антимонопольной службы и 
Региональную энергетиче-
скую комиссию. 

Все заинтересованные 
лица могут ознакомиться с 
проектом на официальном 
сайте Министерства энер-
гетики и ЖКХ Свердлов-
ской области http://energy.
midural.ru/dejatelnost/zhkh/
o b ra s h h e n i e - s - t ve rd y m i -
bytovymi-othodami-tbo и на-
править свои предложения и 
замечания до 26 октября по 
адресу: Екатеринбург, пл. Ок-
тябрьская, 1, каб. 719, и tko-
minenergo@egov66.ru.

ВАШЕ МНЕНИЕКсения СОЛОВЬЁВА
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БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА!

Что нас не убивает, делает сильнее
Елена Игнатьевна Воробьёва – 

одна из тех, на чью долю выпало 
столько испытаний, что на десять 
жизней хватит. Но она не только не 
озлобилась, она сохранила доброе 
отношение к людям и готовность 
помочь всем близко и шапочно 
знакомым. Она всегда элегантна, 
со вкусом одета и непременно 
улыбнётся вам при встрече, доба-
вив в вашу жизнь тепла и солнца. 

О трагедиях и радостях жизни 
Елены Воробьёвой наш сегодняш-
ний материал в рубрике «Ба! Зна-
комые всё лица!». 

ЗА ОТЦОМ ПО СТРАНЕ
Лена хорошо помнит отца, который 

пришёл с войны без ноги, но отлично 
справлялся с профессией экскаватор-
щика. Экскаваторщик – это стройка. И 
семья часто меняла место жительства 
– ехала туда, где что-то возводилось. 
Жили одно время в Нижнем Тагиле, от-
куда отправились в Казахстан подни-
мать целину. 

А в школу Лена пошла в Узбекистане, 
где всей страной строили медный ком-
бинат. Но однажды отец решил – хватит! 
И привёз семейство на свою родину – в 
Ишим. Но что-то пошло не так. Мама и 
папа серьёзно поссорились и на неко-
торое время разъехались. А воссоеди-
нились в Бобровке, где жила Ленина 
тётушка. 

ПОЛЕВОЙ СУП ДЛЯ АГАРКОВА
Однако спокойная оседлая жизнь 

тяготила привыкшего к переездам Иг-
ната. Он окончил курсы сапожников и 
уехал  в Североуральск, забрав жену и 
двоих младших детей. А Лена, окончив 
к тому времени 8 классов, отправилась 
в Нижнюю Салду, чтобы продолжить 
обучение в школе. Получив аттестат о 
полном среднем образовании, пошла 
устраиваться на ВСМПО. 

И вот тут её ждало первое жизнен-
ное разочарование: оказалось, с её 
зрением она может претендовать лишь 
на две рабочие профессии – маляр и 
повар. И Лена решила стать поваром. 

– Целый год нас обучал Владимир 
Тимофеев, руководитель заводского 
общепита. Учил и готовить,  обраба-
тывать продукты,  правильно наре-
зать мясо, как и когда солить.   А потом 
секреты поварского мастерства нам 
раскрывала Валентина Чудаева, стар-
ший повар столовой № 1, – вспоминает 
Елена Игнатьевна.

Помнит Лена и любимое блюдо ди-
ректора Агаркова – полевой суп, ко-
торый всегда стоял на плите. И когда 
Гавриил Дмитриевич приходил на обед, 
ему  приносили тарелочку полевого.

ХОТЬ КУДРЯВЫЙ, ДА НЕ ТОТ
Хорошо помнит Елена Игнатьевна 

официантку Татьяну, которая после 
банкетов приносила девчонкам попро-
бовать деликатесы. Так 17-летняя Лена 
впервые узнала вкус красной и чёрной 
икры. Но больше всего новички любили 
Татьянины истории о тех, кого ей дово-
дилось кормить. На одном из банкетов 
Таня подавала блюда Полю Робсону, 
который выступал в Басьяновском, а 
отобедал в столовой № 1 ВСМПО.

Женский коллектив оказался очень 
дружным. Старшие повара тепло от-

носились к молодым девчатам, давали 
мудрые советы по обустройству жизни, 
ругали, если выбирали «не тех» ухажё-
ров. Но не сумели старшие подруги 
уберечь Лену от печального первого 
опыта семейной жизни. 

– Я вышла замуж за высокого и кудря-
вого, как мой папа. Он был мотогонщи-
ком. У нас родился сын Игорь, но семьи 
не получилось. Муж оказался жёстким и 
очень ревнивым человеком. 

От личных неурядиц наша собеседни-
ца уехала приходить в себя к родителям 
в Североуральск. Там же подвернулся 
случай, благодаря которому она приоб-
рела вторую профессию – воспитателя 
ясельной группы. И... вернулась в Сал-
ду. В ставшем уже родным городе она 
устроилась в детский сад «Петушок».  

– Вася Савельев, Марина Урванцева, 
Наташа Пономарёва, Наташа Наумо-
ва, Юля Зайцева, Наташа Яблокова, Аня 
Терехова, Вадик Зубков... – это всё мои 
ребятишки. Я всех до сих пор помню, 
как и их родителей, бабушек, дедушек. 
С моими воспитанниками мы до сих пор 
общаемся. 

...И второй брак Елены вновь оказал-
ся несчастливым.  Она в шутку называет 
его «девятимесячным». После второго 
развода холостяжила недолго. В тот 
период она как раз пошла в УКС – «за 
квартиру»:

– Я три года работала грузчиком – пе-
реносили рубероид, доски, рамы. Сказать, 
что было тяжело – ничего не сказать. Зи-
мой рубероид замерзал, тогда я его ото-
гревала, благо, подруга Люда Васильева 
помогала. А летом, наоборот, плавился 
от жары, прилипая ко всему подряд.

В УКСе Елена нашла свою вторую 
половинку. И вот уже 37 лет Валерий и 
Елена Воробьёвы вместе. Это «вместе» 
и помогло в тяжёлые дни испытаний. 

Гром разразился среди ясного неба. 
Пришло известие о том, что Ленину 
младшую сестру Людмилу осудили и 

приговорили к реальному сроку за-
ключения. И первое, о чём подумала 
Лена – о племянниках. В тот момент у 
сестры росли погодки: дочке Юльке 
было два годика, сыну Диме – четыре. 
Лена, недолго думая, забрала деток в 
свою семью. В то время старшему сыну 
Елены Игорю было 11 лет, а младшему 
Андрюшке год и три месяца. 

В ТЕСНОТЕ 
Но даже мысли не было, чтобы по-

зволить племянникам оказаться в дет-
доме. Опыт и образование позволяли 
справляться и не с таким количеством 
малышей, но вот только жилищные 
условия оставляли желать лучшего. 
Двое взрослых и четверо детей жили в 
15-метровой комнате общежития. 

– Я снова устроилась в детский сад. 
Прихожу домой 6 марта с утренника. 
Валера заносит в комнату чайник с 
кипятком остужать, а Андрей и Юль-
ка бегают. И вдруг я вижу, как Андрей 
выбивает чайник головой и несётся на 
меня в белом облаке, а чайник катится 
следом. Помню только, как расстелила 
белую простынь, вылила на неё, какое 
было в доме, растительное масло, и об-
вернула его. Вскоре приехала «скорая»...

Валера дома управлялся с тремя 
детьми, Лена в больнице не отходила от 
Андрея. Мужчина успевал ребятишек в 
детсад утром отвести, старшего в школу 
отправить, бежал в больницу с чистыми 
пелёнками, а потом на работу. Неделю 
Андрея держали под наркозом, чтобы 
делать перевязки, настолько сильным 
оказался ожог. Только благодаря не-
усыпной заботе мамы и медиков ребён-
ка удалось спасти. 

После произошедшей трагедии се-
мья начала битву за квартиру и выигра-
ла её. Воробьёвы получили долгождан-
ный ордер на 4-комнатные хоромы. 
Несмотря на то, что дом официально 

не был сдан в эксплуатацию, много-
детная семья решила, что оставаться в 
общежитии и дальше – смерти подоб-
но. Поэтому, перетащив вещи и занаве-
сив окна в новой квартире солдатскими 
одеялами, они стали обустраиваться на 
новом месте. 

ПЯТЫЙ
Через полгода Елена поехала на сви-

дание с сестрой, взяла с собой и двоих 
её ребятишек. Та встреча запомнилась 
на всю жизнь и изменила её. 

– Осень, 7 утра, стоим у тюрьмы, 
ждём. Нас много, и все привезли детей. 
Наконец, ворота открываются, и вы-
ходит колонна женщин в тёмных фу-
файках, платках и сапогах. Конвой с 
овчарками. И как эти женщины увидели 
детей, такой вой подняли. Собаки за-
лаяли, охранники на нас заорали, давай 
нас в помещение заталкивать. И так 
на меня эта картина подействовала, 
что я почему-то не смогла больше ра-
ботать в детском саду...

В тюрьме сестра родила третьего 
ребёнка – сына Женю. Рожать её от-
правили в Кемеровскую область. Когда 
мальчику исполнилось 6 месяцев, Лена 
поехала с племянниками, чтобы забрать 
их братика. Теперь Лена точно знала, 
как надо одеваться, чтобы тюремное 
начальство разрешило свидание:

– Я была в шляпе, сапожках, с бижуте-
рией – в общем, при полном параде. И мне 
единственной из всех разрешили встре-
чу. Ранним утром следующего дня мы 
уже шли на вокзал вчетвером. С 7 утра и 
до часу ночи просидели в зале ожидания. 
На проходящие поезда билет было не до-
стать. И только после того, как я при-
шла в кабинет к начальнику станции и 
положила ему на стол 6-месячного ре-
бёнка, нам удалось купить билет.

ДЕСЯТЬ ЛЕТ НА ДСК
Детишек надо было кормить. А на 

ВСМПО тех, кто уволился из детских 
садов, по негласной договорённости 
руководителей сферы образования и 
завода, не брали. Но это Елену не оста-
новило:

– Я ходила в отдел кадров снова и 
снова, и меня взяли контролёром на 
ДСК. Помню, я не приняла блок, заме-
тив трещины около металлических 
петель. Приходит директор ДСК, го-
ворит моей начальнице: «Почему Ваша 
мадам блок не приняла?». Я объяснила 
причину. Не согласился.

Тогда домостроительные блоки ухо-
дили, как горячие пирожки. Ведь в смену 
мы производили только по два изделия, 
которые и остывать-то не успевали, 
как их уже везли на стройку. 

Около десяти лет Лена проработала 
на ДСК. Здесь она стала культоргом., 
организовывала досуг работников 
комбината. Но в середине 90-х безоб-
лачная жизнь закончилась. На ВСМПО 
начались экономические проблемы, и 
на ДСК в том числе. Не на что было заку-
пить стройматериалы, платить зарплату 
рабочим. Наша собеседница – оптимист 
по жизни – не поддалась депрессии, ра-
ботала, пока было возможно. 

А потом перешла в регистратуру 
медсанчасти «Тирус». И там она не оста-
лась в стороне от общественной жизни: 
пять лет Елена Воробьёва возглавляла 
цеховой комитет заводских 
медиков. 28
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На правах рекламы

ры дорого. Тел.: 9506514567, 
9502087554

• Металлический хлам чёр-
ного и цветного лома, дорого. 
Расчёт на месте. Весы. Вывезу 
старые чугунные батареи и 
ванны. Тел. 9222166662

• Организация и про-
ведение свадеб, юбилеев. 
Эмоционально, ярко, индиви-
дуально. Новые программы. 
Тел. 9527402481

• Ремонт компьютеров и но-
утбуков. Быстро, качественно, 
недорого. Выезд на дом бес-
платно. Тел. 9506419062

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms-баннеров. Настройка ин-
тернета, Wi-Fi и LAN. Сборка но-
вых компьютеров и модерниза-
ция старых. Доверяйте специа-
листам. Быстро, качественно, 
недорого. Тел. 9221040655

• Рефераты, курсовые, ди-
пломные, гуманитарные. 
Нормоконтроль, антиплагиат, 
гарантийное обслуживание 
(замечания исправляем бес-
платно). Тел. 9090161815

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Сантехработы любой слож-
ности: замена труб, канализац., 
радиаторов, установка счётч., 
водонагреват., сборка обору-
дован. для скважин (насос, ги-
дроаккумулятор, автоматика), 
сборка летн. водопровода. Тел. 
9506368619

• Аккуратные сантехниче-
ские работы от «А» до «Я». В 
квартире, доме: замена труб, 
установка счётчиков, отопле-
ние, канализация, установка 
оборудования для скважин 
и многое другое. Договор. 
Гарантия. Пенсионерам скидки! 
Тел.: 9530534554, 9530004427

• Бесплатный вывоз старой 
бытовой техники, газовых плит, 
батарей и др. металлолома. 
Очистка гаражей и дворов от 
металлолома. Тел. 9045464984

• Перманентный маки-
яж (татуаж) бровей, губ. 
Профессиональный макияж, 
окрашивание бровей. Тел. 
9122278873, Мария

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возьмём 
на себя. Работаем со всеми 
строительными материалами. 
Потолки, обои, ламинат. Опыт 
работы 16 лет. Работают рус-
ские. Тел. 9022563120

• Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-

Яблочная, 245, цена при осмо-
тре. Тел.: 5-66-02, 9221259160

• Участок в к/с № 1, 6,6 сот., 
земля в собственности. Тел. 
9506504228

• Участок в к/с № 4, 4,5 сот., 
земля в собственности. Тел. 
9506474509

• НИВА-2113. Тел. 
9530431362

• Дрова берёзовые, коло-
тые и чурками. Доставка а/м 
ГАЗель, ЗИЛ. Тел. 9533879161

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9089247787

• Доска обрезная: 50, 40, 25 
мм; отходы древесные с до-
ставкой, опил. Тел. 9043874852

• Доска обрезная, брус. 
В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9502087554

• Опил валом и в мешках. 
Тел. 9536041161

• Отсев, щебень горный, 
шлаковый, всех фракций, бут, 
скала, песок штукатурный, 
песок речной, смесь для за-
ливки полов. Торф. Земля. 
Доставка а/м КамАЗ 10-13 тонн. 
Недорого. Пенсионерам скид-
ки. Тел. 9122298110

• Щебень, отсев горный, 
шлаковый, любой фракции, 
песок штукатурный, бут, ска-
ла, песок речной, торф, на-
воз. Недорого. Доставка а/м 
КамАЗ 13 тонн - скидки. Тел. 
9826739104

• Щебень горный, шлако-
вый; отсев, бут, скала, грунт, 
глина влагостойкая, земля, 
торф, навоз, перегной, гран-
шлак; песок речной, строитель-
ный, серо-зелёный, чёрный 
жжёный. Фасовка. Доставка. 
Выгодно и быстро. Сайт: КСАР.
РФ. Тел. 9826170150

• Навоз коровий, кон-
ский, куриный. Доставка а/м 
ГАЗель. Дрова колотые. Тел.: 
9530435598, 9041667112

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787

• Навоз, куриный помёт в 
мешках и валом. Доставка а/м 
Урал, ГАЗель. Тел. 9089244109

• Помёт куриный с опи-
лом, валом и в мешках. Тел. 
9502035136

• Брусника, 150 руб./л; 
клюква 150 руб./л, минимальн. 
заказ 10 л.Тел. 9122025538

• Морковь крупная, нант-
ская; свёкла цилиндра, всё с 
частного огорода, 35 руб./кг. 
Тел. 9043865102

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Сено в руло-
нах. Возможна доставка. Тел. 
9049840033

• Отдадим в заботливые 
руки трёх котят, возраст 2 
мес., очень красивые. Сейчас 
они находятся на улице. Тел.: 
9043872107, 9530511293

• Автомобиль. Рассмотрю 
все варианты. Тел. 9527336717

• Лом чёрных и цветных 
металлов, б/у аккумулято-

териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, 
демонтаж и другие работы. Тел. 
9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантехника, 
кафель, ламинат. Рассрочка, 
скидки. Русские. Тел. 
9632735985

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Строительство домов, кот-
теджей, гаражей. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устройство 
септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потолки. 
Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Опытная бригада выпол-
нит ремонт кровли гаражей, 
балконных козырьков, про-
изводственных помещений. 
Выезд на замеры бесплатно. 
Тел.: 9222156531, 9826883822

• Выполним ремонтные и 
строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ лю-
бой сложности: сантехника, 
электрика, пол, потолок, лами-
нат, плитка, кладка, штукатур-
ка, шпаклёвка, крыша, фунда-
мент, забор, установка дверей. 
Качество, антикризисн. цены. 
Тел. 9068150332

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строит. 
работ: плитка, обои, ламинат, 
шпаклёвка, штукатурка, стяж-
ка, тёпл. пол, уст. дверей, фун-
дамент, забор, крыша, обшивка 
сайдингом. Быстро, качествен-
но, недорого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строитель-
ных работ: пол, потолок фигур-
ный, еврорем., ламинат, шпа-
клёвка, штукатурка, установка 
дверей, крыша, фундамент, 
кладка, сайдинг. Поднимем ста-
рый дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Качественно и надёжно! 
Ремонт домов, квартир, офи-
сов. Штукатурно-малярные ра-
боты, полы и укладка наполь-
ных покрытий, декоративная 
штукатурка, гипсокартон, вос-
становление и демонтаж стен, 
перепланировка, кафель и т.д. 
Тел. 9002071881

• Построим дом, баню, га-
раж.  Заливка фундамента; вну-
тренняя и наружная отделка; 
монтаж, демонтаж кровли, эл. 
проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены; заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881

• Выполним ремонтные и 

• Дом, благоустроенный, 
2-эт., 126 м2, на 2-комн. или 
1-комн. кв. с вашей доплатой. 
Тел.: 9041620453, 9043845027

• Комната в общ. № 1, 3 эт., 
с/б. Тел. 9086310576

• Комната в общ. Тел. 
9090052162

• 1-комн. кв., Н. Салда, 
Ленина, 2 (дом деревян., 2 эт.), 
ц/отоплен., кухня, печь, рядом 
остановка, магазины, возмо-
жен мат. капитал, рассмотрим 
варианты, 500 т. руб., хор. торг. 
Тел. 9221711150

• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 
7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.), возможен материн-
ский капитал. Тел. 9501987697

• 1-комн. кв., Пролетарская, 
1, 30,7 м2, 3 эт., с/б, без рем., тё-
плая. Тел. 9117257088

• 2-комн. кв., 48,8 м2, 1 эт., 
можно под магазин или офис. 
Тел. 9676378517

• Срочно! 2-комн. кв., 
К. Маркса, 15, 38,7 м2, 3 эт., 
комн. изолиров., с/б (обшит 
пласт.), с/п, сейф-дверь, счёт-
чики воды. Тел.: 9049808514, 
9506381483

• 2-комн. кв., Н. Салда, 
Луначарского, 147. Тел. 
9097054723, Оксана

• 3-комн. кв., К. Либкнехта, 1, 
1 эт., 58,5 м2, без рем., счётчи-
ки воды, двухтарифн. на эл-во. 
Тел. 9321197747

• 3-комн. кв., 63 м2, 2 эт., тё-
плая, кап. ремонт дома, высо-
кие потолки, недорого, или 
сдам в аренду. Тел. 9090259844

• 3-комн. кв., Воронова, 10, 
3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• Дом, Котовского, 59 (50 м 
от пруда), газ, скваж., уч. 12 сот. 
Тел.: 9045412786, 9058060430, 
9502083893

• Дом, Н. Фронта (р-н ж/д 
вокз.), газифициров., 30,5/22,4 
м2, баня, погреб, летн. водо-
провод, земля приватизиров., 
3 теплицы (поликарб.), хоз. по-
стройки. Тел. 9086356256

• Дом благоустроенный, 
у реки, 2 эт., 126 м2, 4 комн., 
с/у, газов. отоплен., с/п, баня, 
гараж, или обмен на 2-комн. 
кв. с вашей доплатой. Тел.: 
9041620453, 9043845027

• Дом, Медведево, неболь-
шой, баня, теплица, огор. 11,6 
сот., ухожен, с докум. Тел.: 
9292183813, 9024460310

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, погреб, с/я. Тел. 
9089262897

• Гараж, Районная, цена при 
осмотре. Тел. 9221591341

• Гараж капитальн., р-н маг. 
«Уют», 6 х 4 м, погреб сух., 
удобн. вход, оборудован., 
стеллажи, верстак, тиски, печ-
ка, документы, 280 т. руб. Тел. 
9634454965

• Земельный участок, 6 сот., 
дом после пожара, баня, тепли-
ца нов. (поликарб.), земля удо-
брена, уч. ухожен, хорошее ме-
сто и соседи. Тел.: 9041783418, 
9086336391

• Участок 55 в к/с № 3. Тел. 
9502090006

• Участок в к/с «Строитель-1», 
домик, 3 теплицы, 5 сот. Тел. 
9502017167

• Участок в к/с № 5, 

строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыши, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел.: 
9058039906, 9965933932

• Бригада строителей вы-
полнит любые виды ремонт-
но-отделочных работ. Ремонт 
квартир, офисов, коттеджей с 
ноля «под ключ». Электрика, 
сантехника, печи-ками-
ны. Работают русские. Тел. 
9655187854

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533861450

• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 
область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 
Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619

• ГАЗель-тент, 4,2 м, длин-
номер. Квартирные, офисные, 
складские, дачные переезды. 
Вывоз мусора на свалку. Вывоз 
металла бесплатно. Опытные 
грузчики. Недорого. Тел. 
9617777854

• ГАЗель-тент, 4,2 м, В. Салда, 
Н. Салда, область, квартирн. 
переезд, перевозка крупнога-
баритн.,  длинномерн. груза до 
6 м. Услуги грузчиков. Вывоз 
мусора на гор. полигон. Тел. 
9530031565, без выходных и 
праздников

• 1-комн. кв., Екатеринбург, 
в центре, недорого. Тел. 
9222200903

• Продавец-консультант, з/п 
от 20-35 т. руб., график 2/2 ( с 
10.00 до 21.00). Обязанности: 
консультирование и продажи 
в розничном магазине; выпол-
нение планов, выкладка, при-
ём товара; работа с базой 1С 
(обучение). Требования: жела-
ние работать и зарабатывать; 
опрятность, грамотная речь, 
чёткая дикция. Опыт продаж 
промышленных товаров при-
ветствуется. Тел. 9041737857

• Уборщица в школу № 3. 
Тел. 9193608119

• В организацию «Клининг» 
требуются: уборщик производ-
ственных и служебных поме-
щений, график 5/2, 1/1, 2/2, з/п 
от 15 т. руб.; мойщик посуды, 
график 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 15 т. 
руб.; подсобный рабочий, гра-
фик 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 16 т. руб. 
Требования: наличие санитар-
ной книжки. Трудоустройство 
согласно ТК, соцпакет, бес-
платное питание. Обращаться 
по адресу: Верхняя Салда, 
Сабурова 1, тел. 8(34345)6-25-
69

• В организацию «Фабрика 
вкуса» требуются: повар, 
график 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 
16 т. руб.; кондитер, график 
5/2, 1/1, 2/2, з/п от 17 т. руб. 
Требования: опыт работы или 
профессиональное образо-
вание, наличие санитарной 
книжки. Возможность прохож-
дения оплачиваемой стажи-
ровки  с обучением и после-
дующим трудоустройством. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Нижний 
Тагил, до рабочего места и об-
ратно. Обращаться по адресу: 
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возможность. Обращаться 
по адресу: Верхняя Салда, 
Сабурова, 1, тел. 8(34345)6-
25-69. Доставка сотрудников, 
живущих в г. Нижний Тагил, до 
рабочего места и обратно

• Отдел пряжи из маг. 
«Юбилейный» переехал в ТЦ 
«Райт». Приглашаем за покуп-
ками

• Доступна консультация 
на дому детского невролога и 

ников, живущих в г. Нижний 
Тагил, до рабочего места и об-
ратно. Обращаться по адресу: 
Верхняя Салда, Сабурова 1, тел. 
8(34345)6-25-69

• В организацию «ВкусоФФ» 
требуются: бармен, график 
2/2, з/п от 20 т. руб.; официант, 
график 2/2, з/п от 20 т. руб.; по-
вар, график 5/2, 2/2, з/п от 22 т. 
руб.; кондитер, график 5/2, 1/1, 
2/2, з/п от 18 т. руб.; продавец, 
график 5/2, з/п от 20 т. руб.; 
оператор ЭВМ, график 5/2, 2/2, 

Верхняя Салда, Сабурова 1, тел. 
8(34345)6-25-69

• В организацию «Изыскан-
ный вкус» требуются: буфет-
чик, график 5/2, 2/2, з/п от 18 т. 
руб.; электромеханик, график 
5/2; кассир, график 5/2, 2/2, 
з/п от 16 т. руб. Требования: 
опыт работы или професси-
ональное образование, на-
личие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-

з/п от 15 т. руб.; уборщик про-
изводственных и служебных 
помещений, график 5/2, 2/2, 
з/п от 15т. руб.; мойщик посу-
ды, график 5/2, 2/2, з/п от 15 т. 
руб.; подсобный рабочий (фа-
совщик), график 1/1, з/п от 15 
т. руб.; сторож, график 1/1, 2/2, 
з/п от 15 т. руб. Требования: 
опыт работы приветствуется 
(при желании научим сами!), 
наличие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 

психиатра для детей разного 
возраста (с рождения и до 18 
лет). Тел. 9028758309

• Если вы в отчаянии от 
пьянства близкого человека, 
вы можете найти помощь в 
группе «Ал-Анон». Для род-
ственников и друзей алкого-
ликов. Анонимно. Бесплатно. 
Выход есть! Для получения 
информации обращайтесь по 
адресу: Воронова, 9. Вторник 
с 17.30, четверг с 18.00. Или по 
тел. 9506349885
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ВНИМАНИЕ

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

25 октября - Верхняя Салда с 10 до 11 часов
в Обществе инвалидов, Воронова, 10, корпус 1
Карманные от 3500 рублей, Заушные, Цифровые, 

Костные от 6 500 до 17 000 рублей 
Гарантия. Справки и заказ на дом (по району) бесплатно 

по телефону: 8-965-872-33-32 (Слава)
При сдаче старого аппарата скидка!!!

Свидетельство № 001591236 город Омск

СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ

ПРИЁМ ДОКУМЕНТОВ
с 8 октября по 1 ноября 2018 года

в Управлении по работе с персоналом ВСМПО 
кабинет № 207

На собеседование приходить 
с документами:
- паспорт
- трудовая книжка или копия
- документы об образовании.

Обращаться по телефонам:
8(34345)6-04-13 и 6-04-14

Обучение бесплатно!!!

Корпорация ВСМПО-АВИСМА
крупнейший в мире производитель титана

Объявляет 
набор группы
для обучения 
по профессии

Дефектоскопист
по магнитному и ультразвуковому 

контролю

Требования к обучаемому:
1. Образование: средне-профессио-

нальное (технические специальности).
2. Пол, возраст – без ограничений.
3. Желание обучаться.

Уважаемые ветераны 
ВСМПО! Приглашаем Вас на 
мероприятия:

Каждый четверг – инфор-
мационные собрания в кон-
ференц-зале Дома  книги, 
начало в 10.00:

1 ноября – «Школа здоро-
вья». Встреча с заместителем 
главного врача по лечебной 
части медсанчасти «Тирус» Та-
тьяной Пономаренко; 

8 ноября – конкурс худо-
жественной  самодеятель-
ности «Не расстанусь с ком-
сомолом!», посвящённый 
100-летию со дня образова-
ния  ВЛКСМ. 

Конкурс проводится по 
следующим номинациям: ху-
дожественное слово (чтение 
стихов), вокал (сольное, хо-
ровое пение), выступление 
агитбригад. Приглашаем ком-
сомольцев всех поколений 
выступить на нашей сцене! 
Заявки на участие принима-
ются до 26 октября по теле-
фону 6-29-46;

15 ноября – встреча с за-
местителем директора по 
управлению персоналом, по 
социальным вопросам и ра-
боте с муниципалитетом Кон-
стантином Ильичёвым;

22 ноября – концерт, по-
свящённый Дню Матери, с 
участием творческих коллек-
тивов Дворца культуры име-
ни Гавриила Агаркова;

29 ноября – литературное 
обозрение к 190-летию со 
дня рождения Льва Толстого 
«Матёрый человечище».

22 ноября – экскурсия в 
музейно-выставочный центр 
ВСМПО. Запись по телефо-
ну 6-10-58 с 9.00 до 12.00. В 
программе – знакомство с 
экспозицией, тематическими 
выставками, воспоминания о 
работе, людях, событиях.

Встречи с администраци-
ей, профсоюзными комите-
тами и трудовыми коллек-
тивами цехов. Сбор в Доме 
книги в 10.00:

7 ноября – ветеранов цеха 
№ 1. Запись 1 ноября с 9.00 до 
12.00 по телефону 6-10-58;

14 ноября – ветеранов 
цеха № 2. Запись 7 ноября 
с 9.00 до 12.00 по телефону 
6-10-58;

20 ноября – ветеранов 
цеха № 39. Запись 13 ноября 
с 9.00 до 12.00 по телефону 
6-10-58;

21 ноября – ветеранов 
цеха № 16. Запись 14 ноября 
с 9.00 до 12.00 по телефону 
6-10-58;

23 ноября – ветеранов 
цеха № 27. Запись 15 ноября 
с 9.00 до 12.00 по телефону 
6-10-58;

28 ноября – ветеранов цеха 
№ 32. Запись 21 ноября с 9.00 
до 12.00 по телефону 6-10-58.

Экскурсионные поезд-
ки. Запись с 1 ноября по 
телефону 6-10-58 с 9.00 до 
12.00:

17 ноября – Нижний Тагил 
с посещением музея  «Дом Че-
репановых» и историко-крае-
ведческого музея. Отправле-
ние от Дома книги в 9.00;

23 ноября – обзорная 
экскурсия по городу «Салда 
– наша малая Родина» с посе-
щением храма Иоанна Бого-
слова. Отправление от Дома 
книги в 10.00;

24 ноября – Верхотурье с 
посещением Свято-Никола-
евского мужского и Свято-По-
кровского женского монасты-
рей. Отправление от Дома 
книги в 7.00.

Встречи в Центре дет-
ского творчества, начало в 
15.00:

6 ноября – ветеранов цеха 
№ 3. Запись в Доме книги 29 
октября с 9.00 до 12.00;

13 ноября – ветеранов 
группы «Здоровье». Запись в 
Доме книги 6 ноября с 9.00 до 
12.00;

20 ноября – ветеранов 
цехов № 19, 22, 36. Запись в 
Доме книги 13 ноября с 9.00 
до 12.00.

Встреча в киноклубе 
«Мираж», начало в 17.30:

21 ноября – ветеранов 
цехов № 4, 15. Запись в Доме 
книги 14 ноября с 9.00 до 
12.00.

Встречи в базе отдыха 
«Ломовка», отъезд от Дома 
книги в 12.00:

15 ноября – ветеранов 
цехов № 7, 10, 23, 46. Запись 
в Доме книги 7 ноября с 9.00 
до 12.00.

Заезды по однодневным 
путёвкам в базу отдыха «Ти-
рус»:

8 ноября – ветеранов це-
хов № 8, 20, 28/81. Запись в 
Доме книги 29 октября с 9.00 
до 12.00;

15 ноября – ветеранов це-
хов № 2, 17, 25. Запись в Доме 
книги 30 октября с 9.00 до 
12.00;

22 ноября – ветеранов це-
хов № 12, 16, 49, 65. Запись в 
Доме книги 12 ноября с 9.00 
до 12.00.

Заезд по 10-дневным пу-
тёвкам в базу отдыха «Ти-
рус»:

с 6 по 15 ноября по выдан-
ным путёвкам. Запись на от-
дых ежедневно в Доме книги 
с 9.00 до 12.00, кроме суббо-
ты и воскресенья. Для полу-
чения путёвки необходимо 
иметь трудовую книжку.

Лечение в Центре восста-
новительной медицины и 
реабилитации:

с 6 по 19 ноября и с 20 но-
ября по 3 декабря по выдан-
ным медицинским картам. 

Запись на лечение в Цен-
тре восстановительной ме-
дицины и реабилитации еже-
дневно в Доме книги с 9.00 до 
12.00, кроме субботы и вос-
кресенья. 

Для получения путёвки 
необходимо иметь трудовую 
книжку.

Занятия в клубе садово-
дов и цветоводов-любите-
лей 14 и 28 ноября в конфе-
ренц-зале Дома книги, начало 
в 14.30. Приглашаем на заня-
тия ветеранов, занимающих-
ся приусадебным хозяйством 
и увлекающихся цветовод-
ством.

Занятия в спорткомплек-
се «Чайка»:

– в спортивном зале – по-
недельник-четверг с 12.00 до 
13.00;

– в бассейне – понедель-
ник-суббота с 12.00 до 12.45.

Запись  с понедельника по 
четверг в зале спорткомплек-
са «Чайка» с 12.00 до 13.00 по 
предъявлении пропуска «Ве-
теран».

Ноябрь в Совете 
ветеранов
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СЛОВО ВОСЛЕД

Инициативная группа 
по защите бездомных 

животных 
ИЩЕТ ЗАБОТЛИВЫХ ХОЗЯЕВ 
для милых котят, котов и 
кошек, а также щенков.

Все животные прошли 
ветеринарный осмотр, 

а также кастрацию 
и стерилизацию. 

Желающих приобрести 
«живую игрушку» просьба 

не обращаться. 

А для готовых помочь 
телефоны: 

952-74-20-146, 
904-54-26-096

БЛАГОДАРИМ
5 октября на 78 году жизни перестало биться серд-

це дорогого отца, дедушки Василия Алексеевича 
ДЕМЕНЕВА. Благодарим друзей, соседей, всех, кто 
работал с ним, за оказанную моральную поддержку 
и материальную помощь. Спасибо всем, кто пришёл 
проводить его в последний путь.

Жена, дети, внуки

ВСПОМНИМ
21 октября исполнится 9 лет, как не стало дорогого, 

любимого человека Сергея Павловича ГРОШЕВА. 
Прошу всех, кто знал его, работал с ним, вспомнить 
добрым словом. Светлая ему память.

Лидия Ивановна Шмырёва

17 октября 2008 года остановилось сердце дорого-
го нам человека Виктора Петровича ПУТЕНКОВА. 
Он был хорошим человеком, заботливым отцом, де-
душкой, прадедушкой. Просим вспомнить добрым 
словом и светлой памятью. Мы его помним, любим, 
скорбим.

Родные

Ответы на сканворд 
от 11 октября

стиральных машин, 
холодильников 

на дому
Гарантия, 

опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

17 октября журналисты 
Верхней Салды проводили 
в последний путь Любовь 
Степановну ФОМИНСКУЮ, 
чьё сердце остановилось 
утром 15 октября. 

Тот, кто хотя бы раз общал-
ся с Любовью Степановной, 
никогда не забудет этого че-
ловека. Яркая, умеющая об-
щаться с самыми разными 
людьми, искренняя и талант-
ливая, она влюбляла в себя с 
первого взгляда и добавляла 
в твою жизнь порцию опти-
мизма.

Более 40 лет Любовь Фо-
минская проработала в га-
зете «Салдинский рабочий», 
придя в редакцию выпускни-
цей школы. Большую часть 
свой журналистской биогра-
фии она возглавляла отдел 
писем «Салдинки». Отдел, в 
который реально не зараста-
ла народная тропа. 

Красивая, статная, ухо-
женная, всегда со свежей 
укладкой волос, она ста-
новилась своей для ищу-
щих помощи старушек, для 
многодетных матерей, для 
попавших в тяжёлую ситуа-
цию земляков. Это она при-
думала и воплотила в жизнь 
работу клуба «Фронтовые 

подруги». Это наша Любовь 
Степановна возглавляла ор-
ганизацию эстафеты 9 Мая, 
которая собирала до двух ты-
сяч спортсменов. Это Любовь 
Фоминская шла в горком 
партии или народный кон-
троль с жалобой читателя и 
добивалась правды. Любовь 
Степановна Фоминская была 
человеком невероятной ра-
ботоспособности и распахну-
того настежь сердца. 

К ней очень точно подхо-
дят слова из песни Алексан-
дра Розенбаума «Летать, так 
летать, любить, так любить...» 
Она не терпела ни полуто-
нов, ни полуправды. Никогда 
не заискивала и не лебезила. 
Острая на язык, обладающая 
чувством юмора, она жила на 
зависть многим – ярко, весе-
ло, стильно. Но мало кто знал, 
как болело её материнское 
сердце, когда единственный 
сын верой и правдой служил 
Отчизне в составе ограни-
ченного контингента совет-
ских войск в Афганистане. 
Мало кто догадывался, что 
за лёгкой походкой на высо-
ченных каблуках скрывались 
боли подступающей болез-
ни. Вряд ли кто-то реально 
осознавал, как невыносимо 

тяжело было нашей Любе, 
когда недуг ограничил её 
физические возможности об-
щаться с огромным кругом 
знакомых и друзей. Но в те 
редкие встречи с бывшими 
коллегами из «Салдинки» и 
друзьями по комсомольской 
юности Любовь Степановна 
и все последние годы сво-
ей жизни оставалась сама 
собой: острое словцо, удач-
ная шутка, огонёк в озорных 
карих глазах и обязательно 
кокетливый шейный платок – 
яркий и очень красивый...

Любовь Степановна Фо-
минская... Мы все очень лю-
били её. Любили в ней даже 
то, что кому-то другому не 
простили бы. Любили и будем 
любить, вспоминая только 
добрым словом нашу Любуш-
ку – человека, чей земной 
путь закончился тихо и неза-
метно – с точностью до нао-
борот от того, как этот путь 
был ею пройден – ярко, гром-
ко и ошеломляюще красиво. 
Путь во служении людям, ко-
торым она дарила и свой та-
лант, и своё сердце.

Журналисты пресс-центра 
ВСМПО – бывшие сотрудники 

газеты «Салдинский рабочий»  

ПРОЩАЙ, ДОРОГАЯ НАША ЛЮБА, 
ЛЮБУШКА, ЛЮБОВЬ

РЕМОНТ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ 

И БЫТОВОЙ 
ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 
89002144045
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Маршрут № 1 
Народная Стройка – Малый Мыс – кол/сад № 5

Народная Стройка: 08.10; 17.10 
Кол/сад № 5: 08.40; 17.40

Маршрут № 2 
Торговый центр – Народная Стройка

(рабочие дни)
Торговый центр: 06.30; 07.00; 07.15; 08.00; 08.20; 

09.05; 09.25; 09.45; 10.00; 10.20; 10.45; 11.00; 11.25; 
11.50; 12.40; 13.00; 13.20; 13.45; 14.05; 14.25; 14.50; 
15.15; 15.45; 16.45; 17.40; 18.05; 18.25; 19.10; 20.10

Народная Стройка: 06.50; 07.20; 07.45; 08.25; 08.45; 
09.30; 09.50; 10.10; 10.25; 10.45; 11.10; 11.25; 11.50; 
12.20; 13.05; 13.25; 13.50; 14.10; 14.30; 14.55; 15.15; 
15.40; 16.10; 17.10; 18.10; 18.30; 18.50; 19.35; 20.35

Маршрут № 2 
Торговый центр – Народная Стройка

(выходные дни)
Торговый центр: 07.00; 07.15; 08.20; 09.20; 10.00; 

10.20; 11.00; 11.25; 11.50; 12.45; 13.20; 14.00; 14.35; 
15.15; 15.45; 16.50; 18.05; 18.25; 19.10; 20.10 

Народная Стройка: 07.20; 07.45; 08.45; 09.45; 10.25; 
10.45; 11.25; 11.50; 12.20; 13.10; 13.50; 14.25; 14.55; 
15.40; 16.10; 17.20; 18.30; 18.50; 19.35; 20.35

Маршрут № 3 
Торговый центр – Народная Стройка

(рабочие дни)
Торговый центр: 06.40; 07.40; 08.45; 12.20; 16.20; 

17.15
Народная Стройка: 07.05; 08.10; 09.15; 12.45; 16.45; 17.45

Маршрут № 3 
Торговый центр – Народная Стройка

(выходные дни)
Торговый центр: 07.40; 08.45; 12.20; 16.20; 17.15 
Народная Стройка: 08.10; 09.15; 12.45; 16.45; 17.45

Маршрут № 5
Торговый центр – кол/сад № 12

Торговый центр: 06.25; 07.30; 08.35; 09.35 (до сада 
№ 12); 10.35; 11.35; 12.05 (до сада № 12); 13.30; 14.15 
(до сада № 12); 16.05; 17.30; 18.35; 19.30 (рабочие 
дни) 

Совхоз: 07.00; 08.00; 09.05; 10.25; 11.05; 12.05; 13.00; 
14.00; 15.10; 16.35; 18.00; 19.05; 20.00 (рабочие дни)

Кол/сад № 12: 10.15; 12.50; 15.00

Маршрут № 6 
Торговый центр – цех № 21

(рабочие дни)
Торговый центр: 06.20; 06.50; 07.20; 15.00; 19.20
Цех № 21: 08.25; 16.25; 20.25 

Маршрут № 6 
Торговый центр – цех № 21

(выходные и праздничные дни)
Торговый центр: 06.50; 07.20; 15.00; 19.20 
Цех № 21: 08.25; 16.25; 20.20

Маршрут № 9 
Торговый центр – Малый Мыс – кол/сад № 5

(рабочие дни)
Торговый центр: 06.30; 06.50; 07.25; 08.00; 08.25; 

08.55; 09.30; 09.55 (до сада); 10.30; 11.00; 11.30; 12.15; 

13.15; 13.45; 14.15; 14.45 (до сада); 15.30; 16.10; 16.10; 
16.30; 17.05; 17.30; 18.00; 18.30; 19.10; 20.40

Малый Мыс: 06.50 (через Центральную проходную; 
Восточную проходную); 07.10 (через Центральную 
проходную); 08.00; 08.25; 09.00; 09.30; 10.00; 10.30; 
11.00; 11.30; 12.00; 12.45; 13.45; 14.45; 15.20; 16.00; 
16.30; 17.00; 17.30; 18.00; 18.30; 19.00; 19.35; 21.00

Кол/сад № 5: 10.25; 15.15

Маршрут № 9 
Торговый центр – Малый Мыс – кол/сад № 5

(выходные и праздничные дни)
Торговый центр: 06.30; 07.25; 08.25; 09.30 (до сада); 

10.30 (до кладбища); 11.30 (до кладбища); 12.15; 
13.15; 14.15 (до сада); 15.30; 16.10; 17.05; 18.00; 19.00; 
20.40

Малый Мыс: 06.50 (через Центральную проходную; 
Восточную проходную); 08.00; 09.00; 10.05; 11.05; 12.05; 
12.45; 14.50; 16.00; 16.30; 17.30; 18.30; 19.30; 21.00

Кол/сад № 5: 10.00; 14.45
Кладбище: 11.00; 12.00

Маршрут № 11 
Торговый центр – Лесная

Торговый центр: 06.40; 07.40; 08.45; 09.45; 11.30; 
12.30; 13.30; 14.25; 16.40; 17.40; 18.45

Лесная (УВЗ): 07.05; 08.05; 09.10; 10.10; 11.55; 13.00; 
14.00; 14.45; 17.05; 18.05; 19.05

Маршрут № 102 
Верхняя Салда – Никитино

Торговый центр: 06.10; 08.55; 12.30; 17.00 
Никитино: 06.55; 09.40; 13.20; 17.45

 РАСПИСАНИЕ
движения автобусов городских маршрутов с 8 октября по 15 апреля

Рост числа работников 
ВСМПО, заболевших ОРВИ, 
и всё чаще звучащая ин-
формация о случаях пнев-
монии вызывают тревогу 
горожан. Прокомментиро-
вать ситуацию по заболева-
емости в градообразующем 
предприятии «Новатор» 
попросил Илью ОШЕРО-
ВА, советника генерально-
го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА по меди-
цинским вопросам, главного 
врача медико-санитарной 
части «Тирус».

– Ситуация нами контроли-
руется с первых недель превы-
шения обычного «порога» за-
болеваний дыхательных путей. 
Мы проанализировали стати-
стику последних двадцати лет 
и выяснили, что подобная об-
становка была зафиксирована 
в 2013 году. 

С первых недель повы-
шения уровня заболевае-
мости нынешней осенью 
медсанчасть «Тирус» тесно 
взаимодействует со службой 
Роспотребнадзора: проводим 
большое число совместных 
мероприятий по обследова-
нию заболевших, изучаем при-
чины, способствующие возник-
новению и распространению 
болезни. Каждый случай пнев-
монии подробно изучается: 

берутся посевы, собирается 
эпидемиологический анамнез, 
выполняются рентгеновские 
исследования. Лечение прово-
дим с учётом полученных дан-
ных. Следует сказать, что все 
случаи протекают достаточно 
легко. Состояние только трети 
пациентов требует госпитали-
зации. Большая часть возвра-
щается к труду достаточно бы-
стро. Тяжёлых осложнений не 
отмечено. 

Нет связи с каким-то кон-
кретным видом возбудителя, 
что не позволяет нам говорить 
об эпидемии или присутствии 
на предприятии определённо-
го фактора, вызывающего рост 
заболеваемости. И, к счастью, 
с прошлой недели рост случа-
ев ОРВИ прекратился, а случаи 
пневмонии регистрируются в 
среднестатистических значе-

ниях. Однако мы продолжаем 
проводить большую профи-
лактическую работу в цехах, в 
местах общественного пита-
ния ВСМПО, в медсанчасти и в 
здравпунктах.

Хочу напомнить, что на сред-
ства Корпорации приобретена 
противогриппозная вакцина 
«Ваксигрипп» фирмы «Санофи 
Пастер». Кроме этого, поступи-
ла и отличная вакцина россий-
ского производства. Ещё в мар-
те 2018 года, проанализировав 
заболеваемость и показатели 
по отвлечениям работников в 
связи с болезнями дыхатель-
ных путей и произведя меди-
ко-экономические расчёты, 
я обратился к генеральному 
директору Корпорации Миха-
илу Викторовичу Воеводину за 
дополнительными средствами 
на проведение вакцинации от 

пневмонии. Средства были вы-
делены. Дирекция по работе с 
персоналом составила список 
ключевых работников, отсут-
ствие которых может грозить 
предприятию экономическими 
потерями и большими затрата-
ми. Включили в список для вак-
цинации против пневмонии и 
тех, кто часто болеет ОРВИ, а 
также людей с хроническими 
заболеваниями. К слову, Кор-
порацией затрачено более 
2 500 000 рублей только на вак-
цины.

На недавнем совещании у 
Николая Мельникова, перво-
го заместителя генерального 
директора Корпорации, был 
утверждён комплекс мер, ко-
торые позволят не допустить 
дальнейшего роста заболева-
емости. В перечень входит и 
дезинфекция вентиляционных 

установок и введение масоч-
ного режима для сотрудников 
пунктов общественного пита-
ния и других профессий, ко-
торые по роду деятельности 
общаются с большим количе-
ством людей, и многое другое.

Приобретаем современные 
установки для обеззаражива-
ния воздуха, которые устано-
вим в местах скопления паци-
ентов, по всей поликлинике и в 
профилактории.

На начало текущей недели 
от гриппа привились 2 414 со-
трудников ВСМПО. Поставлено 
1 409 прививок пенсионерам, 
медикам и беременным работ-
ницам предприятия. 140 чело-
век привиты от пневмонии.

Снова и снова советую всем 
поставить прививку, носить 
маски, когда вы находитесь в 
местах скопления людей, без 
особой надобности не посе-
щать общественные меропри-
ятия, увеличить употребление 
напитков и продуктов, содер-
жащих витамин С, использо-
вать чеснок и лук, как для обез-
зараживания воздуха, так и в 
пищу, использовать медицин-
ские и «народные» средства 
для профилактики и, конечно, 
одеваться по погоде. 

Ваше здоровье прежде все-
го зависит от вас! Будьте здо-
ровы! 

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

ОРВИ и грипп под контролем
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Правила публикуются с вну-
шительным запасом – почти в 
год! – не просто так: чтобы у аби-
туриента было время подумать 
и над выбором специальности, 
и над тем, где её получить.

Какую информацию долж-
ны разместить вузы? Сроки 
начала и завершения при-
ёма документов, перечень 
вступительных испытаний, 
правила подачи и рассмотре-
ния апелляций, образец до-
говора об оказании платных 
образовательных услуг... Но, 
в первую очередь, на сайтах 
вузов должны быть вывешены 
контрольные цифры приёма. 
Напомним: общее количество 
бюджетных мест было опреде-
лено ещё в январе этого года 
приказом Минобрнауки № 48. 
На новый учебный год всем ву-
зам выделено почти 549 тысяч 
бюджетных мест: 312 тысяч – 
для обучения по программам 
бакалавриата, 129 тысяч – по 
программам магистратуры, 
77 тысяч – по программам спе-
циалитета.

Некоторые направления 
подготовки сильно вырывают-
ся вперёд по количеству мест 
для первокурсников и аспи-
рантов. Лидирует «Образова-
ние и педагогические науки» 
(почти 65 тысяч мест), за ним – 
«Информатика и вычислитель-
ная техника» (около 40 тысяч). 
Замыкает первую тройку, пере-
валив за 29 тысяч бюджетных 
мест, направление «Сельское, 
лесное и рыбное хозяйство». 
С первыми двумя дело ясное 
– педагогов в некоторых реги-
онах всё ещё не хватает, без ай-
тишников в современном мире 
тоже никуда. А вот с рыбака-
ми и лесниками у кого-то мо-
жет возникнуть вопрос. Ответ 
прост: принята федеральная 
научно-техническая програм-
ма «Развитие сельского хозяй-
ства» – стране очень нужны 
высококвалифицированные 
кадры в этой отрасли, особен-
но селекционеры и генетики.

Почему победители олимпи-
ад выбирают точные науки?

Пройдёмся по вузам. В МГУ 
самый большой бюджетный 
набор традиционно на фи-
зический и механико-мате-
матический факультеты: на 
будущий год выделено 400 и 
380 мест соответственно. Чуть 
меньше мест на факультете 
вычислительной механики и 

кибернетики – 328. На фило-
логический факультет за счёт 
бюджета возьмут 216 чело-
век, на журфак – 196. На бес-
платное отделение факультета 
фундаментальной медицины 
возьмут 70 человек. В прошлые 
годы самый высокий конкурс 
был в МГУ на факультете миро-
вой политики – 40 с лишним 
человек боролись за право 
стать «бюджетным» студентом. 
Возможно, и в этом году исто-
рия повторится: для будущих 
дипломатов выделено всего 
15 бюджетных мест.

В РЭУ имени Плеханова на 
2019/2020 учебный год выде-
лено 673 бюджетных места для 
подготовки бакалавров и 26 – 
для специалистов. Самый боль-
шой набор на «Менеджмент» 
– 174 места, на «Экономику» – 
140. В МФТИ примут 826 чело-
век на бюджетные отделения 
факультетов, причём абсолют-
ное большинство из них – 625 
– на факультет «Прикладные 
математика и физика».

При этом Физтех опубли-
ковал не только контрольные 
цифры приёма, но и список 
школьных олимпиад, которые 
будут давать абитуриенту осо-
бые права при поступлении. 
Например, по информатике 
принимаются результаты все-
го пяти олимпиад из перечня 
Российского совета олимпиад 
школьников, по химии – четы-
рёх, а по математике – один-
надцати. Среди них – «Курча-
тов», олимпиада школьников 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета, «Тур-
нир городов», «Высшая проба» 
и другие.

Напомним, без вступитель-
ных экзаменов по результатам 
различных олимпиад в нынеш-
нем году российские вузы за-
числили 4 881 человека. И это 
на 21 процент больше, чем в 
прошлом. Вероятно, что и в но-
вом учебном году тенденция 
сохранится. Безусловно, вы-
пускникам школ важно знать, 

какое минимальное количе-
ство баллов нужно набрать на 
ЕГЭ для зачисления на ту или 
иную специальность. Это тоже 
обязательно должно быть в 
правилах приёма. Рособрнад-
зор устанавливает минимум по 
всем предметам, но, как пра-
вило, у «рейтинговых» вузов 
планка гораздо выше. Скажем, 
в прошлом году при минималь-
ных «зачётных» 36 баллах ЕГЭ 
по русскому языку в МГИМО 
требовали не менее 70. И это 
чтобы просто участвовать в 
конкурсе!

В будущем учебном году ми-
нимум по математике в 27 бал-
лов никак не устроит Высшую 
школу экономики, которая тре-
бует от абитуриентов не менее 
75 баллов по «царице наук», а 
по русскому языку – не менее 
60.

Минимальные баллы ЕГЭ 
на 2019/2020 учебный год 
в МГУ в целом совпадают с 
минимумом, определённым 
Рособрнадзором. Но есть ис-
ключения. Так, для поступле-
ния, например, на филфак по 
специальности «Фундамен-
тальная и прикладная линг-
вистика» нужно сдать ЕГЭ по 
математике не на 27, а как ми-
нимум на 65 баллов.

Проходные баллы в Плеха-
новке: по математике – 33, по 
русскому языку – 40, по исто-
рии – 35, по информатике – 42. 
Весь список, естественно, уже 
есть на сайте.

Что ещё интересного при-
готовили вузы России для бу-
дущих абитуриентов? Южный 
федеральный университет при 

поступлении на бакалавриат 
засчитает участие во Всерос-
сийском военно-патриотиче-
ском движении «Юнармия». 
Это даст абитуриенту допол-
нительные 10 баллов. А при 
поступлении в магистратуру и 
аспирантуру поможет победа 
в образовательной олимпиаде 
«Я – профессионал», которая 
будет засчитываться как наи-
высший результат.

В Самарском госуниверси-
тете прогнозируют увеличение 
среднего проходного балла 
до 75. В этом году он был чуть 
выше 74. Здесь решили сделать 
ставку на школьников старших 
классов: их будут чаще пригла-
шать в университет, чтобы по-
знакомить с топовыми направ-
лениями.

О нюансах новой приём-
ной кампании «РГ» рассказали 
некоторые вузы – участники 
проекта «5-100». Так, Даль-
невосточному федерально-
му университету на будущий 
учебный год выделено почти 
4 000 бюджетных мест. Плюс 
около полутора тысяч вуз пла-
нирует принять на договорной 
основе. Диплом победителя 
или призёра заключительно-
го этапа олимпиад из перечня 
Минобрнауки даст право за-
числения без вступительных 
испытаний при условии не ме-
нее 75 баллов ЕГЭ по предмету 
олимпиады. В прошлом году 
аналогичный диплом давал 
100 баллов ЕГЭ по непрофиль-
ному для факультета предмету, 
а зачисление без экзаменов – 
только по профильному.

В Сибирском федеральном 
университете планируют от-
крыть набор сразу на пять 
новых образовательных про-
грамм. А в СПбГЭТУ «ЛЭТИ» 
будет изменён список всту-
пительных испытаний на двух 
направлениях подготовки: те-
перь на «Компьютерную безо-
пасность» нужно будет сдавать 
информатику, а направление 
«Приборостроение» разделе-
но на две группы и принимает 
абитуриентов как с информа-
тикой, так и с физикой.

Балтийский федеральный 
университет имени Канта рас-
ширяет список индивидуаль-
ных достижений, которые 
будут учитываться при посту-
плении (портфолио). Теперь 
дополнительный балл абиту-
риенту может принести ди-
плом победителя или призёра 
чемпионата «Молодые профес-
сионалы». В будущем году в 
БФУ планируют принять около 
3 000 первокурсников.

По материалам
«Российская газета» – 
Федеральный выпуск 
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Главное для абитуриента – количество бюджетных мест 
и минимальные проходные баллы. Фото: Юлия Пыхалова

Как поступить
Вузы вывесили на своих открытых ресурсах в интернете, 

а также на информационных стендах, правила приёма на 
2019/2020 учебный год. 

Требование сделать это не позднее 1 октября действует 

уже четвёртый год – это отслеживает Рособрнадзор. За срыв 
сроков серьёзных «санкций», может, и не последует, но такой 
факт будет обязательно учтён при различных проверках и 
оценках качества вузов.

549 тысяч бюд-
жетных мест вы-
делено вузам на 
2019/2020 учебный 
год

Р о с о б р н а д з о р 
у с т а н а в л и в а е т 
минимальный балл 
ЕГЭ, но у «рейтин-
говых» вузов план-
ка гораздо выше

ШКОЛЬНЫЙ ДНЕВНИК

ПОД КОНТРОЛЬ 
Единый государственный 

экзамен был введён в Рос-
сии в порядке эксперимента 
в 2001 году. В течение 6 лет 
он проводился эксперимен-
тально, постепенно прони-
кая во все школы страны, и 
наконец, стал для выпускни-
ков естественным событием.

НЕ ХВАТИЛО БЛАНКОВ
В 2010 году в Приамурье 

почти полсотни выпускни-
ков не смогли сдать тест, 
потому что им не хватило 
бланков. Чиновники мест-
ного Минобрнауки заказали 
для экзамена 132 бланка, не 
посчитав выпускников про-
шлых лет, которые изъявили 
желание попробовать свои 
силы снова.

ГРОМ И МОЛНИЯ
Выпускница одной из 

школ Кировской области не 
сдала экзамен по английско-
му языку из-за грозы. Ауди-
рование во время экзамена 
неоднократно заглушалось 
раскатами грома, из-за чего 
девушка не смогла услышать 
нужных слов. Она подала на 
апелляцию и повторно про-
шла выпускное испытание.

НЕОЖИДАННАЯ 
ИСТЕРИКА

В 2007 году во время экза-
мена в одной из челябинских 
школ выпускница перевол-
новалась настолько, что у 
неё началась истерика – при-
шлось вызвать «скорую по-
мощь». Прибывшие врачи 
решили сделать девушке кар-
диограмму, под одеждой они 
обнаружили прикреплённые 
к телу провода гарнитуры мо-
бильного телефона, по кото-
рому она планировала полу-
чать подсказки. 

НИКОГДА НЕ ПОЗДНО
В 2018 году в основном 

этапе ЕГЭ приняло участие 
более 730 тысяч человек. 
Самому зрелому участнику 
ЕГЭ в 2018 году исполнилось 
77 лет. Он сдавал профиль-
ные экзамены по математике 
и физике. Правда, зачем ему 
они были нужны, неизвестно. 

По словам научного ру-
ководителя Центра монито-
ринга качества образования 
Виктора Болотова, обычно 
взрослые люди сдают ЕГЭ, 
чтобы получить высшее об-
разование. Хотя эксперт со-
мневается, что именно ради 
этой цели мужчина решил 
сдать экзамены по физике 
и математике: «77 лет – это 
серьёзный возраст. Скорее 
всего, ему было просто инте-
ресно, сдаст он ЕГЭ или нет». 

Самому младшему участ-
нику в июле исполнилось 
14 лет. Он сдавал русский 
и английский языки, обще-
ствознание и базовый экза-
мен по математике.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
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СТРАНА СОВЕТОВ

Будь готов к ЕГЭ!
Универсальной формулы подго-

товки к Единому государственному 
экзамену не существует. Как нет ни 
школ, ни курсов, ни репетиторов, ко-
торые гарантируют вам 100 баллов. 
Но повысить свои шансы на успех 
всё-таки можно. Мы собрали универ-
сальные советы для тех, кому пред-
стоит сдавать ЕГЭ в будущем году.

ПЕРЕСТАТЬ БОЯТЬСЯ
Навязчивая мысль «Что будет, если я 

плохо сдам ЕГЭ?» в подготовке ничуть 
не помогает, а наоборот. А если к ней 
добавится страх не поступить в какой-
то конкретный вуз, потому что «иначе я 
ничего не добьюсь в жизни», сосредо-
точиться на учёбе будет совсем сложно. 
Поэтому не нужно зацикливаться на 
каком-то одном учебном заведении – 
ведь вы выбираете не предмет и не вуз, 
а сферу будущей работы.

Чтобы меньше бояться завалить ЕГЭ, 
нужно определить круг своих интере-
сов и составить перечень вузов разно-
го уровня, где готовят по подходящим 
специальностям. А ещё меньше боятся 
те, кто хорошо готовится – им просто 
некогда.

РАЗОБРАТЬСЯ 
Не стоит начинать готовиться к ЕГЭ 

сразу с тестовых вариантов. Лучше сна-
чала повторить базу и вспомнить ос-
новные темы. Возьмите в библиотеке 
учебники 5-9 классов – там материал 
изложен подробнее и проще.

Управлять своим временем вам по-
может тайм-менеджмент. Есть несколь-
ко популярных техник, которые приго-
дятся и для подготовки к экзаменам.

ТАЙМ-МЕНЕДЖМЕНТ
Составляйте план на день. Список 

того, что нужно сделать. И пройденные 
этапы вычёркивайте.

Отведите для занятий по подготовке 
к ЕГЭ 1,5 часа каждый день. 

Большую и сложную задачу разбейте 
на маленькие, которые легко сделать 
за один раз. Например, большую тему в 
учебнике разбейте на параграфы и под-
пункты. Проработали один материал – 
беритесь за следующий.

Заведите отдельную тетрадь на каж-
дый предмет. Записывайте туда прави-
ла, формулы, теоремы, которые при-
годятся при подготовке к экзамену. 
Записи делайте аккуратно, используйте 
маркеры или представляйте материал в 
виде таблицы. 

Не забывайте делать перерывы для 
отдыха. Поучились 40 или даже 20 ми-
нут (обычно через 20 минут внимание 
начинает рассеиваться) – отдохните ми-
нут 10.

В перерыве между занятиями не 
сидите у компьютера или телевизора. 
Лучше встаньте и разомнитесь: пресс 
покачайте, например. Тогда к лету у 
вас будет не только светлая голова, но 
и красивое тело. Или вымойте посуду. 
Или просто полежите минут 10 с закры-
тыми глазами в тишине – дайте мозгу 
расслабиться, а глазам отдохнуть.

Желательно повторять материал сво-
ими словами, так он усваивается проще 
и лучше. Пересказывайте прочитанное 
кому-нибудь, да хотя бы и себе самому, 

вслух. Готовьтесь к каждому занятию 
в школе. Изучение нового материала 
всегда основано на уже известном. Если 
у вас не будет пробелов в знании той 
или иной темы, то будет легко изучать 
следующие.

Обязательно высыпайтесь. 

ТРЕНИРОВАТЬ ВНИМАНИЕ
Очень важно тренироваться вдум-

чиво, читать вопрос и не спешить. В 
задании ЕГЭ могут попросить выбрать 
один или несколько ответов, найти 
ошибочный или, наоборот, верный ва-
риант, записать ответ в определённой 
падежной форме. Шансы сдать экза-
мен хорошо будут значительно выше, 
если внимательно читать задания, не 
спешить и проверять даже те вопросы, 
которые на первый взгляд кажутся лёг-
кими.

СЛАБЫЕ МЕСТА
Полезно знать, в каких темах из года 

в год выпускники допускают больше 
всего ошибок. Например, по русскому 
языку уже несколько лет самые «про-
вальные» темы – это правописание «н» 
и «нн», пунктуация в сложных предло-
жениях с различными видами связи, 
«не» и «ни» с разными частями речи, 
языковые средства выразительности. 

Самые частые ошибки в ЕГЭ по ма-
тематике связаны с дробями и отри-
цательными числами, неправильным 
чтением графиков и невнимательными 
подсчётами. Зная это, можно уберечь 
себя от лишних ошибок.

Не такой уж простой экзамен по 
истории. Слабые места – 20 век, в том 
числе Великая Отечественная война, 
чтение карт, вопросы, связанные с об-
щим культурным уровнем. 

Сложнее всего даются ученикам 
темы, связанные с квантовой физикой 
и электродинамикой. Школьники до-
вольно прилично знают теорию, но не 
умеют решать задачи.

Самое трудное для выпускников 
– определить род или жанр литера-
турного произведения, литературные 
направления и течения, дать анализ 
лирики. Итоги прошлого года показа-
ли, что ученики плохо знают лирику 
Пушкина и Лермонтова, 42 процента 
не смогли назвать главного героя гого-
левского «Ревизора». Многие не знают 
содержание романа Гончарова «Обло-
мов». 

При написании ЕГЭ по географии 
школьники путаются в понятиях «экс-
порт» и «импорт» и не могут сделать 
анализ внешнеторговой деятельности 
регионов России, которые им предста-
вили в виде таблицы. Многие не знают 
географические особенности крупных 
стран мира, есть пробелы в странове-
дении. 

ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ 
ПОМОЩНИКОВ

Есть несколько случаев, когда дей-
ствительно нужен репетитор: если вы 
собираетесь сдавать предмет, который 
придётся осваивать почти с нуля и за 
короткое время; самостоятельная под-
готовка не даёт видимого прогресса; 
нужна помощь, чтобы разработать про-
грамму подготовки; есть проблемы с 
учителем-предметником в школе, кото-
рые сказываются на уровне понимания 
учебного материала; есть проблемы с 
самодисциплиной.

ОНЛАЙН-ПОДГОТОВКА
Обучение онлайн сейчас удобно, эф-

фективно и привычно для школьников, 
поэтому такой вид подготовки стоит не-
пременно рассмотреть. 

«Решу ЕГЭ» – тренировочные тесто-
вые задания для самопроверки. Можно 
выбрать тему, которую хочется закре-
пить, и пройти по ней тест.

ФИПИ занимается разработкой зада-
ний для ЕГЭ. Сайт пригодится каждому 
выпускнику, чтобы найти и скачать де-

моверсии, спецификации и кодифика-
торы по выбранным предметам и полу-
чить всю актуальную информацию об 
экзаменах. 

Портал «ИнтернетУрок» – это обра-
зовательный проект, который вобрал 
в себя практически всю школьную 
программу с 1 по 11 классы. На сайте 
вы найдёте видеоуроки, где учителя 
доходчиво объясняют школьную про-
грамму. А если смотреть видео вам не-
когда, можете скачать конспект урока и 
прочитать. Для подготовки к ЕГЭ суще-
ствует отдельный раздел. 

ПРИНИМАЙТЕ УЧАСТИЕ
Ходите на разные мероприятия, 

лекции, мастер-классы, занятия по 
профориентации, дни открытых дверей 
в вузах.

Участвуйте в олимпиадах – это не 
только возможность набрать отличные 
результаты и иметь льготы при посту-
плении в любой вуз, но и тренировка 
перед ЕГЭ.

Победители и призёры олимпиад по-
лучают льготы, например, зачисление 
без вступительных испытаний или выс-
ший балл ЕГЭ по профильному предме-
ту олимпиады. Ищите дополнительную 
информацию на сайте вуза, который вы 
выбрали для поступления.

РОДИТЕЛИ, ВЫДЫХАЙТЕ
Чаще всего атмосферу накаляют 

именно мамы с папами – понятно, что 
они переживают за будущее ребёнка. 
Но 40 баллов по математике ещё не оз-
начают, что чадо всю жизнь проработа-
ет дворником и умрёт в одиночестве. 

Чтобы меньше волноваться на этот 
счёт, стоит сразу продумать несколько 
вариантов на все случаи жизни: куда 
подать документы, если результаты 
окажутся не такими хорошими. ЕГЭ – 
это далеко не самый главный экзамен в 
жизни, и его результаты – вовсе не га-
рантия дальнейшего счастья.

НАКАНУНЕ ЭКЗАМЕНА
Каждый ЕГЭ, особенно самый пер-

вый – стресс для многих. Однако нужно 
понимать, что завалить экзамен только 
из-за нервов (при этом зная материал 
на «отлично») вполне возможно. Поэто-
му:

За день до экзамена нужно пройтись 
по всему пройденному материалу, по-
вторить «от А до Я».

В день экзамена повторять ничего не 
стоит, пусть голова будет свежей.

Не волноваться. Всё хорошо. Вы так 
долго старались и готовились, у вас 
обязательно получится!

Начинайте с того, что знаете, в чём 
уверены на 100%. Затем приступайте к 
тем заданиям, в которых сомневаетесь. 
Это позволит сэкономить время.

Следите за временем: по окончании 
экзамена у вас заберут работу. Как пра-
вило, все укладываются, но будет очень 
обидно решить задание в черновике и 
не успеть переписать его в бланк.

Стоит несколько раз перепроверить 
перенесённые в бланк ответы, чтобы 
убедиться, что ответы «не съехали». 

Держитесь подальше от лодырей, 
скептиков, пессимистов, негатив может 
быть заразителен. Удачи в подготовке!
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На улице темень. На часах – нача-
ло шестого. А мы уже погрузились. 
Трое в лодке, не считая... пяти со-
бак. А ещё две клетки, переноска, 
канистра с водой. Поверяем: все ли 
документы на месте.  А документы – 
справки из ветклиники, без которых 
там делать нечего. 

Там – это на выставке собак. Мы езди-
ли туда вчера, в субботу, едем сегодня, 
в воскресенье. Следующие выходные 
тоже проведём там же. Меняются толь-
ко города. Каменск-Уральский, Зареч-
ный, Пермь... Сегодня Екатеринбург. 
Тронулись. Нет, не умом (хотя многие 
крутят пальцем у виска), а в путь. 

Лишь бы Ян не гавкал. Шумный ри-
зен – это жесть. А подпевающий ему 
миттель – это жесть-жесть. Шнауцеры 
делят багажник на двоих. Лишь бы два 
маленьких папийона, расположивших-
ся на коленях у Ольги, хорошо дорогу 
перенесли. А то бывали с ними конфу-
зы. Лишь бы Скай не очень-то воро-
чался. Он, золотистый ретривер, хоть и 
едет, растянувшись на заднем сиденье, 
но комфорта у него, пожалуй, меньше 
всех: над ним клетки и прочая поклажа, 
ни сесть, ни, тем более, встать. Но всё 
обошлось. Собаки вели себя прилично. 

Доехали. Выгружаемся. Сначала 
клетки и сумки. Тащимся с равномерно 
распределённой по рукам поклажей. 
Правильно сделали, что выехали рань-
ше. Павильон, где через час начнётся 
выставка, пока пустой, и можно занять 
любое место. А нам нужно не одно 
место, как вы понимаете. Разложили, 
расставили. В машину – за нашими бу-
дущими (очень на это надеемся) чем-
пионами. А тем уже не терпится... ну, вы 
понимаете, что. 

Расположились. Собаки отдыхают в 
клетках. А нам – на ветконтроль. Пре-
доставляем справки, регистрируемся, 
получаем номера. Ольга, наш хендлер, 
убежала переодеваться в выставочный 
костюм. Я буду грумером (громко, ко-
нечно, сказано), поэтому достаю сумку 
с инструментами.  

Небольшой ликбез.
Хендлер – это человек, который по-

казывает собаку в ринге судье. 
Грумер – выражаясь простым язы-

ком, парикмахер для домашних питом-
цев. В идеале – это собачий стилист. 
Профессионал, который обеспечивает 
полный гигиенический уход вашему пи-
томцу: чистит уши и зубы, стрижёт когти 
и, конечно же, моет, сушит, расчёсывает 
и стрижёт.

Пока участников мало, нужно по-

репетировать в ринге. Побегали, по-
стояли – и обратно в клетки. До наших 
выступлений ещё часа полтора. Любу-
юсь на огромный стол, где выставлены 
кубки, выложены медали и розетки (это 
такие красивые знаки отличия из раз-
ноцветных лент). Может, и наши там 
есть. Но больше любуюсь всё прибыва-
ющими участниками. Грациозные доги, 
милейший увалень-ньюфаундленд, 
массивный тибетский мастиф (такого 
попробуй прокорми), хаски с раскосы-
ми разноцветными глазами. А тут ме-
лочь: грифоны, похожие на обезьянок, 
бишоны, как игрушки, выставленные 
на прилавке магазина, той, дрожащий, 
как лист осиновый, а сколько забавных 
йориков! 

А сколько собак, которых видишь 
впервые в жизни! Вот чёрненький пу-
шистик, не больше японского шпица. 
Оказывается, это самая маленькая ов-
чарка – шипперке. Преданно смотрит в 
глаза хозяину, ловя каждое его движе-
ние. Одно слово – овчарка. А это кто? С 
первого раза ни за что не выговорить 
и уж тем более не запомнить. Паденко 
ибиценко... Назовут же породу. А со-
бачка – красавица, к борзым относится, 
охотничья. 

Вокруг суета. Грумеры уже колдуют. 
Кто подщипывает ненужную шерсть 
цвергу. Кто делает невероятный начёс 
бородатому колли. А этому пуделю, 
который еще пять минут назад лежал 
в ложе, как вельможа, не разрешают 
сесть – чтобы не помялся. Всех рас-
чёсывают, приглаживают, брызгают 
какими-то спреями, мажут какими-то 
мазилками – чтобы лапки были белые.  
Выставка – конкурс красоты, где соба-
ки демонстрируют свои экстерьерные 
данные. Зооиндустрия предлагает ве-
ликое разнообразие средств по уходу 
за шерстью, когтями, зубами, различ-
ные приспособления для стрижки, рас-
чёски, тримминги и прочие аксессуары. 
Словом, всё как у людей.

Рядом с нами афган-красавец. 
Шерсть длинными ровными струями – 
до самого пола. Хозяйка с довольным 
видом оценивает свою работу. Не могу 
не спросить, как же она ухаживает за 
такой шикарной шестью. «Вы не пред-
ставляете, как мне это нравится! – с вос-
хищением отвечает. – Я, бывает, вечер 
могу просидеть, причёсывая Арчика». 
А ещё рассказала, что пару лет назад 
его хватил инсульт. Собака могла погиб-
нуть, но владелица его выходила, да так, 
что вот он, 11-летний ветеран, вышел в 
ринг и всех там победил. Общение – это 

огромный плюс выставок. Участники-
люди обычно дружелюбны и с удоволь-
ствием расскажут вам о своей любимой 
собаке. Участники-собаки будут вам 
радостно вилять хвостом, а если разре-
шат, оближут с ног до головы...

Да, кстати, ринги уже вовсю идут. Что 
нужно сделать? Одной красоты недо-
статочно. И как бы грумер не начёсывал 
или не прилизывал собаку, она должна 
отработать в ринге, преподнести себя, 
продемонстрировав воспитание и хо-
рошее поведение. Пробежать рысью 
(не галопом, никаким другим аллюром) 
по периметру ринга, чтобы эксперт 
оценил её движения спереди, сбоку 
и сзади. Встать в стойку. Это только 
кажется – просто. Но без постоянных 
тренировок не получится правильно 
пробежать и отстоять 2-3 минуты, ни 
на что не отвлекаясь и позволяя экс-
перту делать свою работу. Судья на вы-
ставке оценивает собаку, сравнивая со 
стандартом породы. Эксперт не только 
осматривает, но и ощупывает, смотрит 
зубы, кондицию, структуру шерсти, пра-
вильность углов суставов.  

Что касается поведения, то не допу-
скается любое проявление агрессии, 
за которое могут дисквалифицировать, 
сняв вас с ринга. Судья может также 
снизить оценку из-за трусливого или ис-
теричного поведения собаки. И вот при-
мер. У стаффорда не выдержали нервы, 
когда к нему только приблизился судья, 
и он мало того что завизжал на весь зал, 
так ещё и тяпнул своего хендлера. Тут же 
последовала дисквалификация.  

Мы, посочувствовав неудачникам, 
готовим к рингу своих. Они – веселю-
щие. А вот у нас поджилки трясутся... 
Ага, волнуемся малость. Нет, не ма-
лость. Волнуемся  очень. За всех: и за 
чемпиона России папийона Тёму, и его 
однопородницу Эву, которая ещё ще-
нок, но уже побеждала на выставках, за 
ретривера Ская, пока мирно дрыхнуще-
го в клетке, за Яна, который, облаивая 
всех, кто больше него самого, всё-таки 
умудряется собраться в ринге. Но боль-
ше всего за Тима. У него было трудное 
детство, и понадобилось полгода толь-
ко для того, чтобы его социализиро-
вать, научить не бояться людей.

И вот отстрелялись бабочки Тёма и 
Эва, выступил ретривер Скай, ризен Ян 
показал себя во всей красе. Все полу-
чили свои «цацки» – это титул САС, ко-
торый означает «Претендент на звание 
национального чемпиона», его полу-
чают лучшие собаки. Эва стала лучшим 
щенком, Скай – лучший юниор. Тёма и 

Ян – лучшие представители породы. 
Ура!

Пошёл Тимон. Оля с ним в ринге. Мы 
с Женей наблюдаем. Так. Пробежал, от-
стоял в стойке (этому его учили не так 
много, как хотелось бы, но он сделал 
всё, как надо). Главный для него экзамен 
– подпустить эксперта. Стоит, хвостиком 
виляет. Ай, красавец! Идёт на сравне-
ние! Это значит, получил свой САС и те-
перь поборется за звание ЛПП (лучший 
представитель породы). На это мы ста-
вок не делали, поскольку ехали лишь за 
«цацем», который нам нужен для полу-
чения звания «Юный чемпион России». 
Поэтому уже расслабились, выдохнули. 
Женя принялась шутить: «А вот возьмёт 
и станет ЛПП». «Да ну, не смеши. Он ещё 
не готов», – рублю на корню предпо-
ложение. «Дай помечтать», – предлага-
ет Женя. А вот Оле в ринге не смешно. 
Участники сравнения уже пробежали и 
стоят в ожидании решения эксперта. Он 
отошёл, пристально посмотрел на всю 
компанию. Подошёл к Оле, что-то ей 
говорит. Не слышно. Зато видно. Лицо 
её вытягивается в изумлении, которое 
сменяется восторгом: «ЛПП!» – кричит 
она нам. «Вот это я сглазила», – смеётся 
Женя. 

На этой радостной ноте нам бы до-
мой собираться. Но нет. Решили ждать 
«бестов». «Больные люди», – опять без-
злобно ворчу я. Ведь ждать ещё часа 
четыре. За это время два раза дома 
можно быть. «Бест» – это сравнение в 
группах лучших представителей пород. 
Их всего девять. Во второй, куда входят 
шнауцеры, ещё все пинчеры и терьеры, 
мастифы, ротвейлеры, шарпеи и другие 
труднозапоминаемые породы. И все 
они идут в один ринг. Эксперт долго 
оценивала эту разношёрстную компа-
нию, просила ещё раз пробежать всем 
вместе и по одному. «Ну и как я должна 
судить?! Вы привезли прекрасных со-
бак, – разводит она руками, – не знаю, 
что делать». И просто показала паль-
цем: 4, 3, 2, 1. Ян под палец не попал. Ну 
да ладно. И без того полные копилки ти-
тулов и званий. 

На улице темень. Грузимся. Все в хо-
рошем настроении. Выставка прошла 
удачно. Спросите, зачем нам это надо? 
Ответов будет несколько. Хороших со-
бак надо показывать. А чтобы хорошо 
показать хорошую собаку, с ней надо 
много заниматься. Но нам это нравится.  
Ну и просто мы – больные люди. Боль-
ные собаками. 

Ольга ПРИЙМАКОВА 

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Трое в лодке, 
не считая пяти собак
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Сэлфи

ШАХМАТЫ 
С ЗАВЯЗАННЫМИ ГЛАЗАМИ

Я не червонец, я – просто поэт  
ИЗ ПОЭТИЧЕСКОЙ ТЕТРАДИ

Оказывается, в нашем го-
роде немало людей, для ко-
торых поэзия – это не просто 
умение рифмовать слова, это 
их увлечение и даже страсть. 
В пятничный вечер на про-
шлой неделе они заполнили 
читальный зал Дома книги, 
где прошёл творческий ве-
чер поэта из Екатеринбурга 
Андрея Якубовского. И очень 
приятно среди пришедших 
на вечер было увидеть не 
только известных в городе 
поэтов, не только библиоте-
карей, не только учителей 
литературы, но и школьни-
ков и студентов. 

Андрей Якубовский, журна-
лист газеты «Наука Урала». Он 
верстает эту «многотиражку» 
Уральского отделения Акаде-
мии наук. И беседу с салдин-
цами начал с того, что расска-
зал, как его занесло в поэзию. 
Именно занесло – волной твор-
чества, которая в 80-е годы 
поднялась в тогда ещё Сверд-
ловске. Был молод, а в моло-
дости почему бы и не писать 
стихов? Но, как признаётся сам 
Андрей Эдуардович, есть за 
поэтами грех – каждый думает, 
что он сам по себе гений. На 
самом деле звёзды зажигаются 
только в созвездии. И тогда он 
решил особо не углубляться в 
стихи. Начались 90-е, и стало 
не до самовыражения. 

20 лет он практически молчал. 
Но зато уже следующую волну, 
которая пошла в 2010-х, Якубов-
ский не упустил. В это время по-
явилось много интересных по-
этов, он стал их слушать и вновь 
начал писать. 

И на свой юбилей сделал себе 
подарок – издал книгу «Приятель 
поэта». Затем появилась вторая – 
«Беспощадный постмодерн», а 
потом и третья, но уже в прозе – 
«Истории Габриэля Дежа». 

На вечере было много сти-
хов, много хороших стихов. 
Саркастичные, ироничные, ли-
ричные. И такие близкие. Впро-
чем, нашлись и те, кто не принял 
прозу Якубовского. Она не так 
легла на душу, как поэзия. При-
знав возможность любого от-
ношения к своему творчеству, 
Андрей Эдуардович воспользо-
вался цитатой Маяковского: «Я 
не червонец, чтобы всем нра-
виться. Но если людям что-то, 

пусть одно стихотворение, лег-
ло на душу и они считают, что не 
зря потратили вечер пятницы, 
значит, задача выполнена».

Поделился и ещё одним сво-
им произведением – сказкой. 
Написана она была для конкур-
са, объявленного не где-нибудь, 
а в Мехико. По условиям, сказка 
должна была быть на испанском 
и обязательно проиллюстриро-
вана. За сказкой дело не стало. С 
переводом на испанский тоже. 

А вот найти иллюстратора 
оказалось непросто. На помощь 
пришли друг Андрея Сергей 
Ивкин и художники из Верхней 
Салды Елена Назарычева и её 
талантливая дочь Лиза Ивано-
ва. И это аудитории было очень 
приятно услышать. Но всё-таки 
центром вечера были стихи. 
Предлагаем и вам оценить 
творчество нашего земляка. 

Ольга ПРИЙМАКОВА 

ОСЕННЯЯ ВСТРЕЧА

По трассе – по краю полей
Мы ехали мимо Режа,
В последнем осеннем тепле
Свой путь к Ирбиту держа.

Поля уже были пусты,
Но рощи в багряной листве
И золотые кусты
Стояли в пожухшей траве.

Ещё вдоль опушки стога,
Горбами лохматых спин...
Что это у них – рога?
Нет, бивни... Вот морок, блин!

Понятно же – врут глаза,
Да как-то уж складно врут...
Водитель, кивнув, сказал:
«В Курганскую область идут.

Тут корму под снегом шиш,
На лапнике зиму терпеть,
А там ивняк да камыш:
Озёрная лесостепь.

К казахам бы не ушли –
Подстрелят их там на раз...»
И, скорость переключив,
Нажал от души на газ.

Над полем где-то вдали
В предчувствии близких вьюг
Курлыкали журавли,
Птенцов уводя на юг.

Горело в небесной сини
Листвы золотой торжество.
Но мамонт ушёл в осинник,
И больше не видно его.

Ты можешь верить 
в Деда Мороза,

Или можешь не верить в него –
Это лишь демонстративная

 поза,
Не отменяющая волшебство.

Да, для детского сада 
ты уже старый,

И в магазине полно конфет,
Но если ты не ищешь 

под ёлкой подарок,
То это не значит, что там его нет.

Это не тайна и не угроза,
Я тебе открою правду, любя:

Неважно, веришь ли ты 
в Деда Мороза, –

Гораздо важней, 
что он верит в тебя.

И поэтому забирай 
свой подарок

И заказывай новый шлем.
Привыкай к седлу, 

разучи на гитаре
Песню про «je vous aime» –

И будут встречи, 
и будут потери,

Но нам не избежать дороги,
Пока в нас верят
Драконы и единороги.

Ей всего-то от роду пятнадцать лет, 
в голове у неё – полный хлам и бред, 
на пятнадцать вопросов один ответ, 
да и тот не в тему.
Она ходит кругами, как в западне, 
и вот-вот завоет при полной луне
или кинется вверх по отвесной стене, 
не решив проблему:

Она не знает, 
что ей делать со своим телом!

У неё есть ноги – она может гулять, 
у неё есть руки – она может обнять,
у неё есть язык – она может болтать
совершенно свободно;
А ещё у неё где-то есть голова, 
в голове у неё поселились слова,

Она может сказать нам, 
как дважды два, 
всё, что угодно, –

Она не знает, 
что ей делать со своим телом!

Ей всего-то до счастья – один рывок, 
Но скользят каблуки, и сбивает с ног 
ветер, сносит крышу. 
Она тихо поёт что-то там под нос, 
или просто скулит, как побитый пёс,
я её не слышу.

А она опять влюблена с четверга, 
только вот в голове такая пурга –
выбирала друга, нашла врага – 
может, это лучше?

Да и кто её, девочку, так поймёт?
Лайкра в бёдрах трещит, 
как апрельский лёд. 
и вулкан подо льдом вот-вот оживёт...
Только вот, блин, случай –

Она не знает, 
что ей делать со своим телом!

Она может украсить собой семью, 
она может повеситься прямо в раю,
она может на даче картошку копать, 
она может орать на отца и мать,
она может уйти в монастырь, в МГУ, 
она может всё, что я не могу, –

Она не знает, 
что ей делать со своим телом!

ПОДАРОК ПОД ЁЛКОЙ

ДЕВИЧИЙ РОК-Н-РОЛЛ

ВОЛЬНЫЙ ГОЛОС

Поэзия учит свободе. 
Пока мы вольны говорить,
Ещё между нами проходит 
Та самая красная нить,
Что связывает воедино 
Осколки сердец и миров,
Меж звуками дома и дыма 
Возводит пролёты мостов.

Ещё остаётся надежда 
На выход внезапно простой,
Как смысл, возникающий между 
Словами, что стали строкой.
Пока у зимы на исходе 
Мы дышим обветренным ртом.
Поэзия учит свободе, 
А творчеству – только потом.
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БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА!

ПОТЕРЯЛИ ОБОИХ...
К тому времени старший 

сын Игорь встал на ноги, же-
нился, подарил маме внука 

Вовку. Но... попал Игорь в страшную 
беду. Старший сын, мамина надежда 
и опора, стал наркоманом. 

– На Устиновке в 90-е творилось 
что-то невообразимое, – вспомина-
ет Елена Игнатьевна. – И уберечься 
от этого у нас не получилось. Что 
мы только не делали! Приглашали 
в Салду Евгения Ройзмана, ходили 
к психологам и наркологам, но всё 
оказалось бесполезно. Многие тог-
да говорили «Выгони его». Но я не 
могла так поступить, кому, кроме 
матери, он ещё был нужен? Одновре-
менно с Игорем к наркотикам при-
страстился и Димка, старший сын 
Людмилы. С перерывом в полгода мы 
схоронили обоих...

БЕДА НЕ ХОДИТ ОДНА 
Ну хватит, казалось бы, трагедий и 

бед для одной женщины. Но... То, что 
нас не убивает, делает нас сильнее. 
Эти слова относятся и к Елене Игна-
тьевне. Впереди было то, что вновь 
заставило собрать все физические и 
моральные силы, оставившие её по-
сле таких страшных потерь. 

Однажды утром муж ехал на вело-
сипеде на работу. На Парковой Вале-
рия Николаевича сбил мотоциклист. 
В живых он, слава Богу, остался, но 
потерял зрение. Сейчас он видит 
только силуэты. Однако, как и его су-
пруга Лена, не упал духом, и до сих 
пор он её надёжный тыл.

Младший сын Андрей окончил 
школу. Поступил в вуз, решив стать 
программистом. И всё у него скла-
дывалось успешно. Но злой рок про-
должал преследовать семью Воро-
бьёвых... 

Андрей после выходных возвра-
щался в Екатеринбург на учёбу. Была 
зима, в электричке холодно. Сосед 
предложил чая согреться. 

Очнулся Андрей в снегу на окра-
ине Екатеринбурга без денег. Об-
морожение рук было настолько 
сильным, что молодой человек ли-
шился нескольких фаланг пальцев. 
Выздоровление шло медленно. 
И будущему инженеру пришлось 
перевестись в Верхнесалдинский 
филиал. Он его успешно окончил и 
сегодня возглавляет один из участ-
ков цеха № 21 ВСМПО. Кстати, ны-
нешним летом «Новатор» писал об 
Андрее Воробьёве как об одном из 
лучших специалистов нашего пред-
приятия.

ГЛАВНЫЙ ВЕТЕРАН
Но вернёмся к трудовой биогра-

фии Елены Игнатьевны. В начале 
двухтысячных сокращение кадров 
коснулось и профкома ВСМПО. На 
освобождённой основе остались ра-
ботать только председатели цеховых 
комитетов самых многочисленных 
цехов предприятия. И Елене Игна-
тьевне предложили поработать в 
Совете ветеранов ВСМПО. Активный 
и неравнодушный человек, она ста-
ла одним из главных помощников 
Галины Степановны Балакиной, воз-

главлявшей заводскую ветеранскую 
организацию.

Вскоре Елену Воробьёву выбрали 
председателем Совета. Теперь уже ей 
пришлось подбирать команду ответ-
ственных и честных. 

– Как выбирала помощников? Зво-
нила в цех, спрашивала: «Кто у вас 
на пенсию недавно вышел? Лучше 
бы кого-то из табельщиков, специ-
алистов по кадрам, членов цехового 
профкома, чтобы знали людей». И 
таким образом я привлекла 60 чело-
век. Тогда материальную помощь 
пенсионерам наличными выдавали 
в Доме книги. А это 5 миллионов ру-
блей в квартал получалось! Потом 
начали переходить на банковские 
карты. А для этого нужно было всех 
пенсионеров подготовить, соста-
вить реестр неходячих. После вы-
дачи карт дверь в наш кабинет во-
обще перестала закрываться, за 
что меня неоднократно ругало ру-
ководство. Но как её закроешь? Пен-
сионеры долго не могли привыкнуть 
к картам, не понимали, как ими 
пользоваться, забывали пин-коды – 
вопросов была масса, в том числе и 
по подоходному налогу.

Конечно, в работе бывало всякое, 
особенно с пожилыми людьми, у ко-
торых и нервная система расшатана, 
и слух со зрением далеко не 100 про-
центов. Однако приятных эмоций 
было гораздо больше, особенно под-
нимали настроение слова благодар-
ности умудрённых опытом ветера-
нов.

БАБУШКА ЛЕНА 
Время шло, подрастали внуки. И в 

2014 году Елена Воробьёва поменяла 
статус руководителя и обществен-
ника на более приятный – бабушки 
Лены. Внучка Виктория – дочка млад-
шего сына Андрея – пошла в первый 
класс. И сегодня Елена Игнатьевна 
сопровождает любимицу по круж-
кам и студиям, помогает выполнять 
домашнее задание. Мечтает, чтобы 
они вместе начали заниматься йогой. 
Старший внук Владимир живёт в 
Нижнем Новгороде. Пока учился в 
школе, каждое лето Елена Игнатьев-
на забирала его к себе. У племянницы 
Юли двое замечательных ребятишек. 
Свою семейную гавань она построи-
ла в Кировской области. Племянник 
Женя остался в Салде, у него трое 
деток.

Нынешним летом Елена Игнатьев-
на исполнила свою давнюю мечту 
– побывала в экскурсионном туре  
Йошкар-Ола – Нижний Новгород – 
Муром – Дивеево, где покоятся мощи 
Серафима Саровского. Этого святого 
Лена почитает особенно, потому и 
хотелось ей побывать именно в этой 
обители. 

Есть и ещё одна мечта – обвенчать-
ся с супругом Валерием в храме. Что 
ж, пожелаем, чтобы она непременно 
исполнилась, а ещё пожелаем, чтобы 
все невзгоды, которые обрушились 
на семью Воробьёвых, остались в 
прошлом, а в будущем их ждали толь-
ко радость и тихое счастье. Они это 
заслужили.

Елена СКУРИХИНА

Что не убивает, 
делает сильнее

10

ЗОНА КОМФОРТА

На улице дождь и слякоть, и тем-
пература, близкая к нулю, а на  Мель-
ничной  жарко:  в спортивно-оздоро-
вительный комплекс пришёл газ!

– Десятого октября мы запустили  
газовую котельную,  правда, пока в те-
стовом режиме. Сейчас специалисты 
компании «ГАЗЭКС» ведут пусконала-
дочные работы и параллельно обуча-
ют персонал комплекса, – рассказал 
«Новатору» Вячеслав Котов, начальник 
спортивно-оздоровительного комплек-
са «Мельничная». 

Голубой огонёк поблёскивает через 
смотровое окошко, подтверждая, что в 
радиаторы отопления здания проката 
уже поступают тепло и горячая вода.  

– Мы убираем электрические ба-
тареи. На водных провели ревизию на 
предмет утечек и неисправностей, 
заменили все проблемные элементы, 
– продолжает вводить журналистов в 
курс дела Вячеслав Викторович.

Программа газификации спортивно-
оздоровительного комплекса «Мель-

ничная» стартовала почти восемь лет 
назад, и вот наконец-то вышла на фи-
нишную прямую.

Три компактные котельные обеспе-
чат теплом три основных объекта базы.  
Для здания пункта проката работает ко-
тельная № 3. Создавать тепло в здании, 
где разместились секции – задача для  
котельной № 2, в помещении которой 
специалисты подрядной организации 
завершают монтажные работы. Послед-
ней запустят котельную № 1, она обо-
греет гостиницу.

Но заработавший газопровод – не 
единственная большая новость «Мель-
ничной». На комплексе набирает 
скорость капитальный ремонт горы 
разгона. В момент, когда комплекс соз-
давался, горнолыжное сооружение 
строилось поэтапно: сначала смонти-
ровали не очень высокую гору, затем её 
увеличивали, добавляя новые элемен-
ты. Прошли годы, и искусственная гора 
потребовала к себе пристального вни-
мания в вопросах безопасности. 

Тепло,
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светло  и безопасно!
– Мы заказали в специализирован-

ной организации подробное обследо-
вание горы разгона, во время которого 
выяснилось, что часть металлокон-
струкций выполнена из стали, кото-
рую нельзя использовать на объектах, 
эксплуатируемых при температурах 
ниже минус двадцати градусов. Теперь 
наша задача – привести данный объ-
ект в соответствие с требованиями 
безопасной эксплуатации. Цех № 65   
разработал проект, после чего просчи-
тали смету, и подрядная организация  
– предприятие «ВСМПО-Строитель 
(УКС)» приступило к реализации проек-
та реконструкции горы, – прокоммен-
тировал ситуацию Алексей Забродин, 
начальник цеха № 51 ВСМПО.

– Мы демонтируем не всю конструк-
цию, а только те элементы, которые 
в своё время были изготовлены из так 
называемой кипящей стали. Это по-
рядка 80 тонн металлоконструкций.  
Параллельно с этим приступили к из-
готовлению новых конструкций. Их 

делают на нашей базе, там же прово-
дим   антикоррозийную обработку со-
ставляющих горы. Ну, а как только все 
комплектующие будут готовы, при-
ступим к монтажу, – обрисовал фронт 
работ Сергей Никифоров, заместитель 
директора предприятия «ВСМПО-
Строитель (УКС)».  

Пока одни бригады разбирают ме-
таллические балки, из которых было со-
брано основание склона горы, другие  
работают у её подножия.

– Это ещё один крупный пункт капи-
тального ремонта. После выемки грун-
та и разборки тех частей фундамен-
та, которые пришли в негодность, мы 
произведём новую заливку, тем самым 
укрепим фундамент горы. Ну, а послед-
ним штрихом станет новый деревян-
ный настил.

По графику строители должны сдать 
гору разгона, а представители Корпо-
рации принять к 31 декабря 2018 года, 
тем самым сделав замечательный по-
дарок всем любителям горных лыж, 

сноуборда и прочих радостей, которые 
дарит салдинцам Мельничная.

По словам Алексея Забродина, внеш-
не гора разгона не изменится, но станет  
надёжной и безопасной как для посе-
тителей спортивно-оздоровительного 
комплекса, так и для персонала «Мель-
ничной», занимающегося обслуживани-
ем объекта.  

И это ещё не всё! К Новому году лю-
бители лыж получат ещё один подарок 
от Корпорации ВСМПО-АВИСМА – но-
вая линия освещения вдоль лыжной 
трассы Мельничной, которую совмест-
ными усилиями монтируют сотрудники 
цехов № 19 и 6.    

– Система полностью осветит лы-
жероллерную трассу, длина которой 
составляет порядка двух километров. 
На стартовой поляне освещение идёт 
с двух сторон, как по ходу старта, так 
и по ходу финиша. Здесь уже смонтиро-
ваны высотные столбы, на которых  
линия пройдёт по воздуху. Три столба  
по ходу старта имеют по два светиль-

ника, потому что параллельно будут 
освещать ещё и гору откатки лыж, 
которую мы создали в прошлом году, – 
уточнил Вячеслав Котов. 

Часть линии освещения монтирует-
ся на земле. Уже подготовлены тран-
шеи, в которые специалисты ВСМПО 
укладывают кабель, а также заливают 
фундаменты под основу торшеров-све-
тильников. Управление системой ос-
вещения линии будет производиться с 
трёх разных пультов.

– До нынешней зимы лыжники в ве-
чернее время пользовались налобными 
фонариками. Освещённая трасса сде-
лает вечерние лыжные прогулки и тре-
нировки более комфортными и даст 
возможность проводить соревнования 
в разное время зимнего дня. Есть у нас 
желание возродить традицию салдин-
ских лыжников – прощаться с уходящим 
годом праздничной гонкой вечером 
31 декабря, – поделился оптимистичны-
ми планами Вячеслав Котов.  

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 



30 18 ОКТЯБРЯ 2018 ГОДА Новатор № 42
НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Одна спартакиада закан-
чивается и тут же начинается 
следующая. Но между про-
шедшей и предстоящей есть 
обязательный этап – под-
ведение итогов. В пятницу, 
12 октября, в базе «Тирус» 
собрались физорги всех це-
хов ВСМПО, чтобы подвести 
итоги спартакиады 2017-
2018 годов, назвать героев 
прошедших состязаний и 
дать старт новым соревнова-
ниям. 

Открыл официальную часть 
торжества Алексей Забродин, 
начальник физкультурно-спор-
тивного комплекса ВСМПО: 

– Здесь нет случайных лю-
дей, вы все имеете отношение 
к спортивным достижениям 
нашей Корпорации. От всей 
души поздравляю с окончанием 
этого непростого сезона, он 
был насыщен острой борьбой 
– об этом говорит то, что ре-
зультаты спартакиады опре-
делились в самый последний 
момент. А сегодня, когда мы 
чествуем победителей, желаю 
всем хорошо отдохнуть, на-

браться положительных эмо-
ций, чтобы с новыми силами 
приступить к тренировкам и 
в следующем сезоне показать, 
что мы можем продвинуться 
дальше, можем улучшить свои 
результаты.

Поздравил с успешным 
окончанием спартакиады тру-
дящихся ВСМПО Константин 
Ильичёв, заместитель дирек-
тора по управлению персона-
лом по социальным вопросам 
и работе с муниципалитетом, 
который высоко оценил боль-
шой вклад в развитие кор-
поративного спорта цеховых 
физоргов:

– Поздравляю вас с успеш-
ным финишем такой сложной 
и насыщенной, но при этом 
интересной спартакиады. 
Желаю всем, кто немного не 
дотянул до рекордных резуль-
татов, в следующем сезоне их 
достичь. Выражаю большую 
благодарность цеховым фи-
зоргам, благодаря которым 
спартакиада живёт на нашем 
предприятии много лет. Если 
бы не вы, то вряд ли этот 

праздник спорта сейчас со-
стоялся. Отдельное спасибо 
сотрудникам цеха № 51, ко-
торые смогли качественно 
организовать спартакиаду, 
зачесть секунды, избежать 
конфликтов, обеспечить без-
опасность. 

Более часа потребовалось 
для того, чтобы вручить все 
награды победителям про-
шедшего комплексного со-
стязания. Награду как лучшей 
спортсменке ВСМПО торже-
ственно вручили Ольге Нечае-
вой, инженеру-технологу цеха 
№ 32. 

– В моей возрастной группе, 
от 40 до 49 лет, очень много 
сильных соперников, но, види-
мо, моя активность помогала 
мне, всё удавалось очень лег-
ко, складывалось само собой. 
Самыми тяжёлыми в этом 
сезоне для меня стали лыж-
ные гонки, несмотря на то, 
что это мой любимый спорт. 
Быть лучшей в этом спорте 
трудно, ведь за первые места 
очень большая конкуренция. 
Бороться с такими отлич-

ными лыжницами, как Марина 
Ларькова, Екатерина Мельни-
кова, Лилия Муромцева и Оле-
ся Смольникова, очень сложно. 
Но именно их силы подхлёсты-
вали мой азарт и желание вы-
стоять в этой конкурентной 
борьбе. 

Следом за Ольгой на сцену 
за своей наградой поднялся 
победитель в мужском абсо-
лютном первенстве Дмитрий 
Упоров, шлифовщик цеха 
№ 16. 

– Только в 2017 году в кор-
поративной спартакиаде по-
явилась практика награждать 
победителя абсолютного пер-
венства. Я тогда думал, что 
без проблем буду первым, а ока-
залось, что не так всё легко, 
– смеётся Дмитрий. – В новой 
спартакиаде постараюсь от-
стоять своё звание.

Кроме индивидуальных на-
град, в этот день вручались и 
командные. В третьей группе 
цехов бронза – у цеха № 3, се-
ребро – у сборной цехов № 13 
и 9, золото – у цеха № 37. 

Тройка лидеров второй 

группы цехов выглядит так: 
третье место – цех № 40, вице-
чемпион – цех № 38 и чемпион 
– цех № 22. 

В сильнейшей первой груп-
пе бронза досталась цеху № 32, 
второе место заняли спортсме-
ны цеха № 16, а золото спарта-
киады-2017-2018 вручено со-
трудникам цеха № 51.

В прошедшей спартаки-
аде за первые места, новые 
рекорды и кубки боролись 
6 915 спортсменов ВСМПО (это 
почти на 500 человек больше, 
чем в прошлом году) из 40 це-
хов предприятия. В это число 
также вошли студенты Верх-
несалдинского металлургиче-
ского техникума. Они приняли 
участие в соревнованиях по 
18 видам спорта. 

Поздравляем цехи № 51, 22 и 
37 с победами в своих группах 
и пожелаем удачи в сезоне ком-
плексной спартакиады трудя-
щихся ВСМПО 2018-2019 годов, 
старт которой состоится уже 
20 октября в спорткомплексе 
«Чайка» кубковой игрой по во-
лейболу.

На крепких плечах физоргов
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В ПОБЕДНЫХ копилках

ПРИГЛАШАЕМ

Не хватило полшага
13 и 14 октября в Верхней Салде 

официально открыли хоккейный 
сезон. Вместе с первым снегом, ко-
торый, следуя народной примете, 
обильно посыпал Верхнюю Салду в 
Покров, спортсмены 2011 года рож-
дения осваивали лёд под куполом 
манежа стадиона «Старт», приняв 
участие в турнире по хоккею на ку-
бок Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

В первый день хоккейного уикенда 
верхнесалдинской команде «Титан», ко-
торую тренирует Артём Удинцев, сопут-
ствовала удача. Мальчишки настреляли 
11 шайб в ворота команды «Спутник-2» 
из Нижнего Тагила, получив в ответ 
лишь одну, а ещё всухую, со счётом 15:0, 

разгромили соперников из Серова, хок-
кеистов команды «Металлург». 

Во второй день «титановцам» до-
стались более сильные и опытные 
конкуренты. Чего только стоит матч 
«Титан»-«Спутник-1»! К моменту начала 
этой ледовой дуэли все шесть команд 
шли вровень. А после игры, из которой 
«Титан» вышел победителем – 5:2, стала 
вырисовываться тройка финалистов 
турнира. Болельщики были уверены: 
«Титан» однозначно вырвется в призё-
ры. И прогнозы зрителей подтверди-
лись. Решающим для нашей команды 
стал матч с командой «Ангелы Сибири» 
из Тобольска. Увы, но наши не смогли 
противостоять ловким сибирякам и, 

уступив со счётом 2:4, заняли второе 
место:

– И всё-таки я оцениваю начало со-
ревновательного сезона как успешное. 
До победы нам не хватило половины 
шага. Да, золотые медали уехали в То-
больск, но мы обязательно их отвоюем 
в следующих спортивных встречах на 
льду! – поделился Артём Удинцев, тре-
нер хоккейной команды «Титан 2011-
2012». 

К серебряным наградам «Титана» до-
бавился ещё один значимый трофей. 
По итогам корпоративного сезона по 
хоккею Александр Кораблёв, капитан 
детской команды «Титан», награждён 
званием «Лучшего игрока турнира». 

НЕСТАБИЛЬНЫЙ ТИТАН
В субботу, 13 октября, в Верх-

ней Салде на стадионе «Старт» 
прошёл очередной тур первен-
ства Свердловской области по 
футболу. Наш «Титан» принимал 
на своём поле противника из Су-
хого Лога – команду «Олимпик-
ФОРЭС». 

Для салдинских футболистов 
игра обещала быть очень напря-
жённой, ведь противник находит-
ся в отличной форме и активно 
боролся за первое место. «Тита-
новцы» же весь сезон боролись за 
то, чтобы не стать последними в 
турнирной таблице. Предпосылки 
к созданию уверенной и стабиль-
ной игры были. Подтверждением 
тому стала последняя выездная 
игра «Титана», где они победили 
«Аякс» из Екатеринбурга со счё-
том 0:3. 

Теперь же предстояло серьёз-
ное испытание в игре с потенци-
альным победителем первенства. 
Но чуда не произошло – салдин-
ские футболисты уступили в род-
ных стенах со счётом 1:2, тем са-
мым лишний раз подтвердив, что 
команде предстоит ещё много 
работы для достижения хорошего 
результата. 

После этого поражения «Титан» 
остаётся одним из аутсайдеров об-
ластного первенства: «титановцы» 
занимают предпоследнее место 
в турнирной таблице, на их счету 
15 очков. Следующая встреча со-
стоится 20 октября на стадионе 
«Старт», в гости к «Титану» приедет 
команда «Артёмовский» из одно-
имённого города, занимающая пя-
тую строчку в чемпионате. 

20 и 21 октября в ледовом ма-
неже стадиона «Старт» пройдут 
игры первенства Свердловской 
области по хоккею с шайбой сре-
ди команд детско-юношеских 
школ сезона 2018-2019 годов. 

Суббота, 14.00 – «Титан-07» 
(Верхняя Салда) – «СКА-Юность-07» 
(Екатеринбург);

Воскресенье, 14.00 – «Ти-
тан-09» (Верхняя Салда) – «СКА-
Юность-10-2» (Екатеринбург).

Физкультурно-спортивный 
комплекс Корпорации ВСМПО-
АВИСМА продолжает набор в 
секцию хоккея с шайбой маль-
чиков 2013-2014 годов рожде-
ния. 

Тренер – Артём Павлович Удин-
цев, телефон: 8-956-513-33-37. 

Понедельник: в 18.00 на ста-
дионе «Старт» (общая физическая 
подготовка);

Среда: в 18.00 в ледовом мане-
же стадиона «Старт» (специальная 
физическая подготовка);

Суббота: в 10.00 в ледовом ма-
неже стадиона «Старт» (специаль-
ная физическая подготовка).

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

ПРИХОДИв секцию!

Рубрику ведёт 
Александр ДЕМЬЯНЕНКО
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ВСМПО – ДЕТЯМ

Не в тесноте, и не в обиде
Открывая проект по соз-

данию Шахматной школы в 
Верхней Салде, его инициа-
торы, конечно, рассчитыва-
ли на то, что древнейшая и 
мудрейшая игра привлечёт 
не единичный интерес, но 
никак не ожидали, что он 
окажется столь массовым. 

Из 585 первоклашек, кото-
рым в прошлом учебном году 
тренеры ВСМПО преподали 
уроки шахматной грамотно-
сти, 90 школьников решили 
продолжить заниматься этим 

видом спорта в шахматном 
клубе «Дебют», входящим в 
структуру цеха № 51 ВСМПО. 
При этом клуб уже посещают 
более 40 салдинцев. И сегодня, 
сформировав тренировочные 
группы общей численностью 
135 человек, вместо 50 запла-
нированных, «Дебют» оказался 
в очень сложной ситуации, точ-
нее, в тесноте. 

А если учесть, что пропуск-
ная способность площадей 
клуба составляла 20 человек, 
то под угрозой срыва оказа-

лись не только тренировки, 
но и турниры, которых на 
2018-2019 учебный год запла-
нировано более 20, часть из 
которых имеют статус сорев-
нований областной федерации 
шахматного спорта.

– У нас было два выхода: от-
казывать детям и взрослым, 
желающим заниматься шах-
матами, либо изыскивать 
возможность расширить 
площади «Дебюта». И мы 
пошли вторым путём, изучив 
различные варианты по по-

мещениям, находящимся в 
собственности Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, – рассказал 
«Новатору» Алексей Забро-
дин, начальник цеха № 51. – 
Мы пришли к выводу, что если 
часть площадей для детских 
тренировочных групп «Дебю-
ту» передаст библиотека 
профкома ВСМПО, то ничьи 
интересы не будут ущемлены. 

Такое предложение – о раз-
мещении «Дебюта» в Доме 
книги – одобрил и поддержал 
генеральный директор Корпо-

рации Михаил Викторович Во-
еводин и поручил соответству-
ющим службам организовать 
переезд клуба. И уже на этой 
неделе «Дебют» начал свою 
работу на втором этаже Дома 
книги. 

По всем вопросам о 
расписании занятий и об усло-
виях вступления в шахматный 
клуб следует обращаться к ру-
ководителю «Дебюта», тренеру 
цеха № 51 ВСМПО Владимиру 
Комиссарову. Его мобильный 
телефон: +79122886947.


